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Reivindicación “por una sanidad de calidad”

La plataforma por la sanidad congrega a numerosas personas en pro de una sanidad de 
calidad y realiza diferentes actos de protesta.
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Nacimientos
8.- Dylan B.M. de Ismael y Lidia

9.- Helena R.M. de Enrique y Amanda
10.- Isaac S.P. de Yonathan e Inmaculada

Fallecidos en Doña Mencía
21.- María Gloria Torralbo Cantero (01/05/2024)

22.- Esteban Moreno Morales (15/05/2024)
23.- Juan Barba Montes (17/05/2024)

24.- Manuel Jiménez Urbano (19/05/2024)
25.- Salvador Pablo Recio Gómez (29/05/2024)

Fallecidos fuera de la localidad
-

Nacimientos
11.- India P.O. de Jose y Beatriz

12.- Pablo M.C. de Manuel F y Eugenia
13.- David E.G. de David y Rilly

Fallecidos en Doña Mencía
26.- Antonio Úbeda Tienda (11/06/2024)
27.- Felisa Cubero Torralbo (20/06/2024)

Fallecidos fuera de la localidad
-

MAYO 2024

LLUVIA: Total: 16,5 L/m2

Día más lluvioso: 1 mayo, 16,4  L/m2

DATOS COMPARATIVOS 
Mayo del 2023: 53,5 L/m2

TEMPERATURAS
Máxima: 35ºC (el día 30)
Mínima: 5,8.ºC (el día 2)

VELOCIDAD DEL VIENTO (Km/h)
Máxima: 29 Km/h (el día 1)
Máxima Rachas: 49 Km/h (el día 1)

JUNIO 2024

LLUVIA: Total: 4,5 L/m2

Día más lluvioso: 27 abr, 2,9 L/m2

DATOS COMPARATIVOS 
Junio del 2023: 26,5 L/m2

TEMPERATURAS
Máxima: 36,6ºC  (el día 6)
Mínima: 11,9ºC  (el día 20)

VELOCIDAD DEL VIENTO (Km/h)
Máxima: 16,9 Km/h (el día 8)
Máxima Rachas: 57 Km/h (el día 8)

Datos de “TiempoDmencia”.
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en Doña Mencía

A vueltas con la sanidad, se acercan 
tiempos donde la Sanidad Pública y 
de calidad no se encuentra en su me-
jor momento. Ahora que se acerca el 
verano y apenas se realizan contratos 
para las vacaciones los servicios se ven 

afectados por la falta de profesionales. 
Las listas de espera están en sus peo-
res momentos y conseguir cita con los 
especialistas se convierte en tarea casi 
imposible. La sanidad se defiende go-
bierne quien gobierne.

EDITORIAL
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TRIBUNA

Sinaia
Sinaia es una ciudad de Rumania y 
también se llamó así un buque a vapor 
francés que, bajo bandera de México, 
trasladó a 1599 republicanos españoles 
desde el puerto de Sète (en la costa Azul), 
el 26 de mayo de 1939, a Veracruz en 
México. Casi un millar (953) eran hombres, 
cerca de 400 (393) mujeres y 253 menores 
de 15 años. Casi un centenar (91) eran 
andaluces y Córdoba, con 19 pasajeros, era 
la provincia que más personas aportaba 
que se repartían de este modo: Córdoba 
capital, 8; Bélmez, 2; Pedro Abad, 2; La 
Rambla, 2;  Montilla, 1;  Fuente Palmera, 
1; Cabra, 1; Puente Genil  1 (el escritor 
Juan Rejano) y, por último Doña Mencía, 
1,  llamado Isidoro Muñoz Priego del que 
desconocemos cómo pudo integrarse en 
ese primer grupo de derrotados españoles 
que huyeron al país hermano del México 
presidido por Lázaro Cárdenas, en cuyo 
honor se erigió un busto en la calle 
Veracruz de México de Córdoba. En la 
inauguración del mismo se produjo un 
error imperdonable que dejo al lector o 
lectora que investigue lo que ocurrió en 
aquel acto celebrado el 24 de octubre de 
1994. Ahora se cumplen 85 años de aquella 
odisea, y “En tierra firme le esperaban, con 
los brazos abiertos, el pueblo mexicano 
y el gobierno de Lázaro Cárdenas, que 
abrazaron su llegada y lo que representaba 
como parte de un anhelo común” (El País 
24/10/1994). Al Sinaia le seguirán otros 
buques como el Ipanema, el Mexique o el 
Winnipeg, llegando a transportar unos 
25.000 republicanos. La suerte final del 
Sinaia ocurrió el 22 de agosto de 1944 
cuando fue hundido por los nazis frente al 
puerto de Marsella.

¿Quién era aquel menciano que pudo 
escapar a México? En principio, sabíamos 
que era un soldado republicano calificado 
como prófugo, hijo de José y Felisa, 
y tras la consulta del expediente del 
Tribunal Especial para la Persecución de 
la Masonería y Comunismo (TERMC), 
sabemos que formó parte del afamado 
Quinto Regimiento de Milicias Populares, 
N.º 33460, creado por el Partido 
Comunista, y en el que estuvo también 
alistado el escritor pontanés antes citado 
Juan Rejano. Chófer de profesión, Isidoro 
Muñoz Priego pertenecía a la UGT y 
estaba enrolado desde el 17 de septiembre 
de 1936 en el Batallón Líster y destinado 
en la Comandancia del Este, Madrid, 10 
de diciembre de 1936. Era hijo de José 
(Muñoz León) y de Felisa (Priego Montilla) 
y de estado soltero. El primer informe 
incoado por el TERMC está firmado por 
el alcalde de Doña Mencía el 28 de mayo 

de 1951 y en el mismo se anota que Isidoro 
Muñoz Priego estuvo afiliado a la Sociedad 
Obrera y Oficios Varios de Doña Mencía, 
de “acentuado matiz izquierdista donde 
actuaba si no de dirigente, con mucho 
ardor partidista”. Tras la huida del pueblo 
a los pocos días del 18 de julio, no se han 
tenido “noticias concretas de la actuación 
de este individuo, ni se sabe con certeza 
su paradero, aún cuando se oyó decir 
que a la terminación de la guerra se 
había internado en Francia”. El segundo 
informe, instruido por el Comandante 
de Información de la Guardia Civil de 
Córdoba, fechado el 4 de junio de 1951, 
anota que se oyó decir “que se había 
internado en Francia,  que durante la 
guerra estuvo de chófer con un alto cargo 
marxista y en la actualidad se haya (así en 
el original) en Méjico manejando negocios 
y prosperando económicamente. Por todo 
lo expuesto se le puede considerar como 
colaborador de la idea extremista, pero 
no dirigente o inductor por su incultura”. 
El tercer informe, emitido en Madrid el 14 
de julio de 1951 desde la Dirección General 
de Seguridad no añade nada nuevo. 
Pero respecto a su biografía nos quedan 
muchas zonas oscuras y preguntas sin 
respuesta. ¿Por qué vicisitudes pasó Isidoro 
Muñoz Priego durante la guerra? Sabemos 
que, como casi medio millón españoles 
derrotados, cruzó la frontera francesa para 
ir a parar a diversos campos de prisioneros 
-es su caso a de Barcarés- o deportados a 
campos de concentración nazis. “El Sinaia, 
transportaría la primera expedición 
masiva de exiliados republicanos, con una 
impresionante nómina de intelectuales 
de la España peregrina”, se afirma en el 
catálogo de “ Andaluces en el exilio” (2009). 
Respecto a la adscripción ideológica de los 
embarcados en el Sinaia casi 29 % eran 
de la UGT, cerca de un 21% del PCE, un 
12% del PSOE y casi un 9% de la CNT. Y 
respecto a su profesión 276 eran obreros, 
267 intelectuales y 188 campesinos. 
Entre los intelectuales, el Sinaia trasladó 
a México a muchas mentes destacadas. 

Ese era el caso de los filósofos Adolfo 
Sánchez Vázquez y José Gaos, el poeta 
Pedro Garfias, el fotógrafo Julio Mayo y 
escritores como Manuel Andújar, Tomás 
Segovia y el citado Juan Rejano.  El escritor 
pontanense fue el animador del viaje a 
través de un diario con ilustraciones de 
otros compañeros de viaje. Y no faltaron 
los conciertos de la Banda de Madrid, los 
bailes, conferencias, recitales, clases de 
gimnasia y exposiciones. 

En el primer número del diario, Susana 
Gamboa da la bienvenida a los pasajeros 
y les desea un “viaje feliz y fructífero” y 
en su página 3 y con el título de La falta 
de alambradas se anota que “La gente 
toma el sol en cubierta. Esto comienza 
a ser el sol de la libertad”. En el número 
2 de 21 de mayo de 1939 y cuando se 
dejaban atrás “los últimos trozos de tierra 
española”, Antonio Zozaya, colaborador 
de El Liberal y La Libertad, se expresaba de 
este modo: “¡Qué pena tan honda! ¡Cuántos 
de nosotros volveremos a pisar su suelo 
sagrado! ¿Quiénes tornarán a sus valles 
risueños… ! ¿Qué fue de ellos tras arribar 
a México? ¿Cómo le fue a nuestro paisano 
Isidoro Muñoz Priego? Parece que bien, 
a tenor de lo que se informó desde Doña 
Mencía. Llegaron el 13 de junio de 1939 y 
estas fueron las palabras del presidente 
Lázaro Cárdenas: «No os recibimos 
como náufragos de la persecución 
dictatorial, sino como exponentes de la 
causa imperecedera de las libertades del 
hombre». De hecho, “México fue uno de 
los primeros países que reconoce la II 
República y apoya su política. Al estallar 
en 1936 la Guerra Civil, el Gobierno 
mexicano mantiene esta postura y ayuda 
a la República, defendiéndola frente a la 
Sociedad de Naciones y enviando armas 
y voluntarios. Finalmente, ante la derrota 
republicana, México abre sus puertas para 
todos aquellos refugiados que solicitaran 
venir”. (Palabras del Exilio, 1. México. 1980)

Antonio Gómez Pérez
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Para que conste,
Nani falleció el día 5 y no el 4 de Abril
Son las siguientes palabras para corregir 
una información errónea aparecida en 
el pasado número de “El Bermejino”, con-
cretamente el número 505, correspon-
dientes a los meses de Marzo-Abril de 
2024, en la página dos, sección “falleci-
dos en Doña Mencía en el mes de Abril”.
En dicha sección aparece la información 
de que Nani (Juana) Pérez-Vico Jiménez 
falleció el 4 de abril cuando su falleci-
miento se produjo un fatídico viernes 5 
de abril de 2024. 

Dicha información errónea se ha pro-
ducido al tomar como fuente de infor-
mación el acta de defunción aportada 
por el juzgado, que por otra parte, se 
supone debe ser fidedigna. El error es 
consustancial a la actividad humana, 
es humano equivocarse, es totalmente 
comprensible, pero lo que es absoluta-
mente incompresible es no enmendar 
el error y más cuando subsanar el error 
estaba completamente al alcance de la 
mano y hubiera sido lo más simple y 
fácil de realizar. Reparar el error era un 
requerimiento para la justicia, la ética y 
la humanidad.

Nani falleció, como he dicho, el viernes. 
El juez ese día 5 de abril a las 11,15 de la 
mañana  certificó su muerte pero el en-
fermero, su sobrina, otras personas y yo  
desde las 9:45 que la vimos sabíamos que 
estaba muerta. El juez tras certificar su 

muerte ordenó su inmediato traslado al 
Instituto Anatómico Forense  de Córdo-
ba para que se le practicara la autopsia al 
día siguiente por la mañana. A la maña-
na siguiente, sábado 6 de abril, con la fu-
neraria Leal, acompañados por algunos 
familiares, nos trasladamos a Córdoba  y 
tras serle practicada la autopsia y hablar 
con la médica forense, acompañamos su 
cuerpo a Doña Mencía, a nuestro domi-
cilio, donde permaneció hasta las  seis de 
la tarde, hora de su entierro en el cemen-
terio municipal. 

Días después, tras entregarme  la fu-
neraria Leal el certificado literal de 
defunción, comprobé con gran sor-
presa, que la fecha de defunción era 
errónea ya que ponía como fecha del 
fallecimiento, un día antes, el jueves 
4 de abril. Contacté telefónicamente 
con el funcionario del juzgado de Doña 
Mencía y le comuniqué  el error  y muy 
amablemente me dijo, como era por 
la tarde, que hablaría a la mañana si-
guiente con el juzgado número dos de 
Cabra pidiendo explicaciones. Efecti-
vamente, a la mañana siguiente me lla-
ma el funcionario del juzgado de Doña 
Mencía y me dice que el funcionario 
contactado del juzgado de Cabra le ha 
dicho que todo estaba correcto, que 
no había ningún error, que no había 
nada que investigar, que la muerte se 
produjo el 4 de abril. El funcionario del 

juzgado de Doña Mencía, muy amable-
mente, también me indico que si que-
ría indagar más que me personara en 
el juzgado número dos de Cabra, que él 
ya no podía hacer nada más. 

Desgraciadamente mi situación aními-
ca, ante la tragedia sufrida no era la pro-
picia, como entenderán, no estaba para 
viajes ni para embrollos burocráticos  y 
desistí acudir al juzgado número dos de 
Cabra a pedir explicaciones. 

Sirvan estas palabras para que conste, 
al menos en la hemeroteca de nuestro 
periódico local,  que Nani no murió el 4 
sino el 5 de abril y que su entierro se rea-
lizó al día siguiente, 6 de abril, dramático 
suceso del que fue testigo al menos todo 
un pueblo, y dejar constancia también 
de la cerrazón del funcionario del juzga-
do número dos de Cabra, para acometer 
las comprobaciones pertinentes, cuando 
estas eran tan simples para subsanar el 
error. 

Gracias a El Bermejino por hacer posible 
publicar estas palabras y gracias, muchas 
gracias, de todo corazón, a todas las per-
sonas que se solidarizaron con mi dolor  
y mostraron su pesadumbre ante tan 
trágica muerte.

Esteban Luque Tapia, 
esposo de Nani Pérez-Vico Jiménez

Pleno ordinario de junio
El 27 de junio hubo pleno en el Ayunta-
miento de Doña Mencía. Todos los puntos 
fueron aprobados, aunque no siempre con 
unanimidad de los grupos IU, PSOE y PP.

Hubo acuerdo en la aprobación del expe-
diente de contratación para la prestación 
del servicio de ayuda a domicilio. Llegó 

tras consensuar los criterios de adjudica-
ción en comisiones previas, para su salida 
a licitación. La adjudicación se realizará 
hasta finales de diciembre de 2026, con po-
sibilidad de dos prórrogas anuales.

La corporación al completo decidió tam-
bién que sean días festivos, en 2025, el 

martes 29 de abril y el lunes 15 de septiem-
bre.

Del mismo modo, se dio el visto bueno a la 
adenda al convenio de EPREMASA para la 
gestión de residuos en el municipio, hasta 
2028.

A su vez, con el sí de IU y PSOE y la absten-
ción del PP, se aprobó la moción del grupo 
municipal de Izquierda Unida solicitando 
la modificación de los criterios actuales del 
programa de Empleo Social de 2024 del 
Instituto Provincial de Bienestar Social. 
Este punto salió adelante, e incluyó una 
adenda del Partido Socialista solicitando 
que se trate este asunto, con urgencia, en 
el consejo de alcaldes y alcaldesas de la 
provincia. (La moción viene motivada por 
la dificultad de encontrar personas que 
puedan beneficiarse de estos empleos, con 
los criterios actuales).
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PSOE la 
formación más 
votada en Doña 
Mencía en estas 
Elecciones 
Europeas
El partido que más han votado los men-
cianos y mencianas, este 9 de junio, ha 
sido el PSOE, con 729 apoyos, un 38´83%. 
(En 2019 consiguió el 43´09%).

La segunda fuerza más votada en Doña 
Mencía ha sido Sumar, con 554 votos fa-
vorables, un 29´51%.

El PP ha sido la siguiente formación 
que más apoyos ha cosechado, 354, un 
18´85%. Los populares han aumentado 
los votos conseguidos en nuestro pueblo, 
con respecto a 2019, cuando alcanzaron 
el 10% del total de sufragios locales.

Vox ha recogido 70 votos en Doña Men-
cía, un 3´72%. (En los pasados comicios 
europeos fueron el 1´17%).

Podemos ha conseguido este 9-J 63 apo-
yos, un 3´35%. (En 2019 alcanzaron el 
37´23%, un porcentaje que no se recu-
pera aunque se añadan los votos que ha 
recibido Sumar).

La Agrupación de Electores “Se acabó la 
fiesta” ha recibido, en Doña Mencía, 60 
papeletas, un 3´19% del total.

Se han contabilizado 14 votos en blanco 
y 23 votos nulos.

A nivel nacional

El PP ha ganado las elecciones europeas 
en España, sumando 22 escaños, dos más 
que los socialistas (20). Vox ha consegui-
do 6, Ahora Repúblicas 3, Sumar 3, Agru-
pación de Electores “Se acabó la fiesta” 3, 
Podemos 2, Junts UE 1, CEUS 1.

Pleno extraordinario para liquidar 
el presupuesto de 2023

El GDR subvencionará la mejora 
de una zona verde local

Foro municipal para priorizar las 
necesidades de la comarca

La del 13 de junio fue una sesión en la 
que se aprobaron distintas modificacio-
nes presupuestarias para hacer frente a 
diversos gastos, y en la que el equipo de 
gobierno dio cuenta de la liquidación del 
presupuesto general del Ayuntamiento, 
correspondiente a 2023.Tal y como expu-
so la concejala de Hacienda, el resultado 
presupuestario ha sido positivo, así como 
el remanente de tesorería y el ahorro 
neto. La deuda viva del Ayuntamiento, a 
diciembre de 2023, era de un 34´78%.

En cuanto a los expedientes de modifi-
cación presupuestaria que salieron ade-
lante, estaban relacionados con el pago 
de gastos de arrendamientos de edificios, 
con las asignaciones a las formaciones 
políticas, con el coste de un derribo a 
ejecutar en el Conjunto Vergara y con 
la culminación del proceso de estabili-
zación del puesto de conserje del colegio.

El presidente del Grupo de Desarrollo 
Rural de la Subbética (GDR), Aurelio 
Fernández, presentó en Doña Mencía, 
la subvención que la entidad concederá 
a nuestra localidad para la mejora de la 
zona verde ubicada entre el Camino de 
la Nava y la Calle de la Viña. Tal y como 
explicaba del alcalde, Salvador Cubero, 
teniendo en cuenta las sugerencias de 
los vecinos se va a intervenir en la pavi-
mentación, accesibilidad y en la propia 
jardinería. 

La ayuda concedida, de 32.404 euros, 
forma parte de la Estrategia de Desarro-

llo Local de este grupo, a través de una lí-
nea destinada a la Modernización de las 
Infraestructuras Municipales y Mejora 
de los Servicios.

La financiación es aportada por el Pro-
grama de Desarrollo Rural de Andalucía 
2014-2023, siendo la contribución de 
la Unión Europea del 90%, mediante el 
Fondo Europeo Agrícola de Desarrollo 
Rural (FEADER). El 10% restante corre 
a cargo de la Consejería de Agricultu-
ra, Pesca, Agua y Desarrollo Rural de la 
Junta de Andalucía. El Ayuntamiento 
asumirá los gastos de IVA.

El Grupo para el Desarrollo Rural de la 
Subbética Cordobesa está inmerso en la 
elaboración de la Estrategia de Desarro-
llo Local Leader 2023-2027. Su redacción 
trata de tener en cuenta las necesidades 
detectadas por la población y es por ello 
que, en junio, el GDR  ha celebrado un 
foro ciudadano en el Hogar del Pensio-

nista de Doña Mencía. Tal y como ha 
explicado el técnico, Tomás Ruiz, lo que 
están haciendo es recabar la informa-
ción de la población para la elaboración 
del plan estratégico del nuevo marco 
comunitario, el cual posibilitará nuevas 
líneas de ayudas, tanto para iniciativas 
públicas como privadas.
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Doña Mencía reivindica una atención sanitaria de 
calidad

Conmemoración del Primero de Mayo

Numerosos vecinos y vecinas de Doña 
Mencía acudieron, este 11 de junio, a la 
concentración convocada por la Plata-
forma Menciana en Defensa de la Sani-
dad Pública y el consultorio de la locali-
dad. El acto reivindicativo tuvo lugar en 
la Plaza de Andalucía del municipio y tal 
y como explicó la organización, ha esta-
do motivado por la falta de médicos y la 
mala gestión sanitaria, que consideran, 
se está realizando en esta zona.

En Doña Mencía, actualmente, solo hay 
un facultativo, que no es pediatra, pa-
sando consulta pediátrica dos días a la 
semana (cuando antes había consulta de 
lunes a viernes). La población se queja, a 
su vez, de la falta de médicos en el cen-
tro de salud del municipio, lo que pro-
voca demoras importantes en las citas 
y extensas jornadas de trabajo para los 
profesionales disponibles.

Alertan también del peligro para la sa-
lud ciudadana que suponen las altas es-
peras en atención primaria y consultas 
con los especialistas. “Esto pone en riesgo 
la detección y tratamiento oportuno de 
enfermedades graves“, expresaba la pla-
taforma en su comunicado. “Esta situa-
ción se agrava porque se está incentivando 
la sanidad privada en detrimento de la sa-
nidad pública, desmoronando nuestro sis-
tema de salud público y socavando sus pi-
lares fundamentales. Los más vulnerables 
son los más afectados por esta situación,” 
continuaba el texto al que se dio lectura.

Por todo ello desde Doña Mencía se rei-
vindicó en esta concentración ciudadana:

-La presencia de un pediatra en el con-
sultorio local cinco días a la semana.

–Que se cubran todos los puestos de tra-
bajo para atender las urgencias y las va-
caciones y bajas del personal sanitario.

–Contratos de calidad a los profesionales 
para garantizar su estabilidad y compro-
miso con la comunidad.

-Una mejor gestión sanitaria y reducir 
los tiempos de espera, tanto en atención 
primaria como en especialistas.

La plataforma menciana solicitó así, un 
mayor compromiso con la sanidad pú-
blica, pues según destacaron sus porta-
voces en varias ocasiones, se está incen-
tivando la sanidad privada y socavando 
los pilares fundamentales de la sanidad 
de todos y todas.

Durante la concentración, recordaron 
que los vecinos de las siguientes calles, ya 
pueden recoger banderolas para sus bal-
cones, de manera gratuita. (Avd. Doctor 
Fleming, calle Granada, Plaza de Anda-
lucía, calle Baena, calle Federico García 
Lorca, Avenida del Laderón, Chartrettes, 
La Molinera y Pintor Velázquez).

Este Primero de Mayo una manifesta-
ción recorrió Doña Mencía convocada 
por el PCE e Izquierda Unida. La marcha 
salió, a las 12´30 horas, de la Plaza de An-
dalucía y tras pasar por la Avenida del 
Laderón, se adentró en el parque muni-
cipal.

Allí, Tomás Úbeda dio lectura a un mani-
fiesto en el que aludió al “orgullo y digni-
dad de la clase trabajadora“. Las principa-
les reivindicaciones de la jornada fueron 
pleno empleo, reducir la jornada laboral 
y mejorar los salarios. A su vez, se hizo 
un llamamiento a la movilización en de-
fensa de la democracia.
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Más de 2.000 mencianos firman 
para pedir mejor atención sanitaria

Concentración en Cabra

Día del Donante de Sangre

“No estamos pidiendo una reunión cua-
tro o cinco personas. Queremos una re-
unión que va avalada por 2.100 habitan-
tes de Doña Mencía“. Así lo explica Mª 
Carmen Torres, una de las portavoces de 
la Plataforma Menciana en Defensa de 
la Sanidad Pública y su Consultorio. Des-
de el colectivo denuncian la situación lí-
mite que atraviesa la atención sanitaria 
local y comarcal, con altas demoras para 

Los sindicatos CCOO, SATSE, CSIF y 
UGT llamaron el 26 de junio a todos 
los profesionales sanitarios a secundar 
una huelga, entre las 8´00 y las 11´00 
horas. Además, a las 10´30 horas hubo 
concentraciones a las puertas de 
distintos hospitales de la provincia, 
incluido el Infanta Margarita de Cabra. 
Hasta allí se han desplazado una 
veintena de mencianos de la Plataforma 
Menciana en Defensa de la Sanidad 
Pública y su Consultorio.

El 14 de junio, 89 mencianos y mencianas 
ayudaron a salvar vidas y mejorar la 
salud de numerosos pacientes. No lucían 
capas de superhéroes ni prestaban 
servicio para ningún dispositivo de 
emergencias. Simplemente decidieron, 
de manera voluntaria, dedicar media 
hora de esa tarde a donar parte de su 
sangre. Lo hicieron, además, en una 

conseguir cita en Atención Primaria y  
especialistas, y un servicio de pediatría 
que se presta solo dos días a la sema-
na. El objetivo ahora es presentar esas 
2.100 rúbricas, de los vecinos y vecinas 
de Doña Mencía, al director gerente del 
Área de Gestión Sanitaria Sur de Córdo-
ba, Pedro Manuel Castro Cobo, a quien 
ya han solicitado una reunión, aunque 
todavía no la ha concedido. 

Con esta movilización los convocantes 
han querido reivindicar una sanidad 
pública y de calidad, así como unas 
condiciones laborales dignas para toda la 
plantilla del Servicio Andaluz de Salud. 
Los trabajadores insisten en que las 
contrataciones previstas para el verano 
son insuficientes y en que el déficit de 
personal es estructural.

jornada muy especial: la del Día Mundial 
del Donante de Sangre. Esta efeméride 
se creó hace 20 años para agradecer y 
poner en valor esas donaciones de sangre 
y plasma altruistas. A su vez, esta fecha 
sirve para promover la donación entre 
la población, especialmente, entre las 
generaciones más jóvenes. Destacaron 
entre todos ellos 4 donantes nuevos.

La Subbética y 
Campiña Sur se 
manifiestan

Prevenir 
problemas de 
salud por calor

Diferentes municipios de la Campiña 
Sur y Subbética cordobesa unieron 
este 1 de junio fuerzas para reivindicar 
una sanidad pública de calidad. 
Fueron más de un millar las personas 
que acudieron a la convocatoria 
de la Coordinadora de Plataformas 
de la Campiña Sur, ante el centro 
de salud de Cabra. Muchas de ellas 
eran, además, de Doña Mencía, de la 
Plataforma Menciana en Defensa de 
la Sanidad Pública y su Consultorio.

Insistieron en la necesidad de acabar con 
el macroárea sanitaria del sur de Córdoba 
y dividirla en dos: una con la cabecera 
en el hospital de Cabra, que abarque 
la Subbética, y otra que tenga como 
referencia los hospitales de Montilla y 
Puente Genil y en la que se incluya la 
Campiña cordobesa.

Entre las principales recomendaciones 
ofrecidas en la ponencia impartida en 
el Hogar del Pensionista destacaron 
beber agua (incluso aunque no se tenga 
sed), no abusar del alcohol y el azúcar, 
evitar comidas pesadas, permanecer 
en lugares lo más frescos posible, usar 
ropa ligera y evitar el ejercicio físico 
en las horas de más calor. “Hay que 
interesarse por personas mayores y 
enfermas que vivan solas”, indicó la 
enfermera Sandra Aceituno

Junto al enfermero de enlace, Domingo 
Aranda, aludieron a los síntomas del 
agotamiento por calor: dolor de cabeza, 
náuseas, vómitos, mareo, cansancio, 
sudoración, piel pálida y fría e incluso 
algo de fiebre. Ante estos síntomas, la 
persona que los sufre debe buscar un 
lugar fresco, beber agua y mojarse.

Si la situación empeora podría derivar en 
un golpe de calor: podría no haber sudor, 
la piel se mostraría caliente, respiración 
y pulso acelerado, fiebre mayor de 40 
grados e incluso convulsiones y pérdida 
de conocimiento. Esta situación requiere 
aviso inmediato al 061 o 112.
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Recuperado un sillar del siglo XVIII robado en la 
Iglesia Vieja

Formación sobre ciberseguridad con el Equipo@ de 
la Guardia Civil

La investigación realizada se centró, en 
un principio, en un vecino de 72 años de 
Baena, actual propietario de la vivienda. 
No obstante, parece que él no fue el autor 
material del hurto, pues adquirió la casa, 
con el sillar ya instalado, años después.

El sillar encontrado muestra una imagen 
de un sol que, junto a su compañero 

(todavía desaparecido), significaban la 
verdad y la nueva ley, situados bajo los 
brazos de Cristo Crucificado. Formaban 
parte de una hornacina funeraria de 
la fachada de la antigua parroquia 
de Nuestra Señora de Consolación, 
conjunto escultórico elaborado por el 
artista Pedro de Mena en el siglo XVIII, 
según ha detallado el instituto armado.

Ante el aumento de las estafas a través 
de medios digitales, la formación en ma-
teria preventiva es fundamental. Eso ha 
sido lo que han hecho, en el Hogar del 
Pensionista, dos agentes del Equipo@ de 
la Guardia Civil de Córdoba. Han ofreci-
do una charla sobre ciberseguridad en la 
que han dado a conocer los ciberataques 
más comunes y las medidas que pode-
mos aplicar los ciudadanos para evitar 
ser estafados.

Los agentes han aludido así, a los ataques 
a contraseñas, que serían más difíciles 
de sufrir utilizando claves diferentes, es-

pecialmente para servicios como el ban-
cario, combinando letras mayúsculas, 
minúsculas, símbolos y números.

También han mencionado la ingeniería 
social, aquella por la que nos investigan 
a través de redes sociales u otras plata-
formas, con la intención de estafarnos. 
Se dificulta, por ejemplo, cerrando nues-
tras redes a desconocidos.

El Equipo@ recomienda desconfiar 
siempre del interlocutor cuando pida di-
nero o una clave, ya sea a través de sms, 
Whatsapp, e-mail o llamada. Lo ideal 

La Guardia Civil, con la colaboración 
de la Policía Local de Doña Mencía, 
ha recuperado un sillar labrado del 
siglo XVIII que había sido sustraído 
de la Iglesia Vieja de nuestro pueblo 
en la década de los 80. Desde la Policía 
explican que la investigación continúa 
abierta para tratar de encontrar otro 
sillar compañero, aún desaparecido.

El sol recuperado había sido instalado, 
con fines ornamentales, en el borde de 
una piscina, ubicada en el interior de 
una vivienda de Baena. Tal y como ha 
informado el jefe de la policía menciana, 
Francisco Lama, el dibujo de la piedra 
fue reconocido por un vecino que visitó 
esta casa y que alertó de inmediato a los 
agentes. La pieza está ya en manos del 
Ayuntamiento de Doña Mencía.

en esos casos es que interrumpamos la 
conversación y seamos nosotros los que 
marquemos el número real de la supues-
ta entidad que nos contacta. Avisan: se 
pueden hacer pasar por nuestros bancos 
o incluso por familiares. Hasta podrían 
haber robado la cuenta de Whatsapp de 
un conocido para engañar a sus contac-
tos. No hay que compartir nunca códi-
gos de verificación ni otras contraseñas, 
aunque nos ofrezcan datos personales 
nuestros para tratar de ganarse nuestra 
confianza.

El phising, la suplantación de identidad a 
entidades conocidas, se puede producir a 
través de falsas webs, correos electróni-
cos, mensajería o por teléfono.

No compartir información personal es 
una premisa clave. Incluso nos aconse-
jan poner una marca de agua en el DNI, 
indicando que es una copia, en caso de 
que necesitemos enviarlo a determinada 
entidad por alguna gestión.

Una web muy interesante, en materia de 
ciberseguridad, es la del Instituto Nacio-
nal de Ciberseguridad. (INCIBE). Cuenta 
también con el teléfono 017, con el obje-
tivo de resolver los problemas de ciber-
seguridad que puedan surgir.
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Doña Mencía galardonada con el Premio Andalucía 
Medio Ambiente 2024

teriales reciclados, así como el carril 
bici, huertos ecológicos, un aula de in-
terpretación del Geoparque, led en la 
iluminación urbana y farolas solares 
en la Vía Verde. Además,  continúan 
desarrollándose proyectos relaciona-
dos con el ecoturismo, fomentando el 
caravanismo, senderismo y ciclotu-
rismo, e incluso iniciativas transfor-

madoras como la propuesta Gloclima 
de recuperación del manantial de la 
Hortichuela.

Los XXVIII Premios Andalucía Medio 
Ambiente (PAMA) cuentan este año con 
diez galardonados en ocho categorías, 
siendo Doña Mencía el único pueblo 
premiado.

La Junta de Andalucía ha concedido al 
Ayuntamiento de Doña Mencía el Pre-
mio Andalucía Medio Ambiente 2024, 
concretamente en la categoría Soste-
nibilidad y Medio Ambiente Urbano. 
Tal y como ha explicado, en Consejo de 
Gobierno, la Consejería de Sostenibili-
dad, Medio Ambiente y Economía Azul, 
nuestro pueblo es “un municipio impli-
cado activamente, desde hace años, en 
la lucha contra el cambio climático a 
través de numerosos proyectos y accio-
nes en favor del medio ambiente”.

“Todo esto lo recibes con mucha alegría, 
porque es un reconocimiento a una ges-
tión, y además, a un pueblo pequeño. 
Que el único Ayuntamiento premiado 
sea el de tu pueblo es una satisfacción 
grande, y da una visibilidad importan-
te al municipio,” indicaba el concejal de 
Medio Ambiente, Jesús Delgado.

Entre las acciones desarrolladas des-
tacan el Ecoparque, elaborado con ma-

La calle más bonita de la Subbética sigue estando en 
Doña Mencía
Imbatible en belleza y encanto. La calle 
Juanita La Larga de Doña Mencía sor-
prende a todo el que la recorre. Estre-
cha, alargada, cubierta del verde, rosa, 
rojo y blanco de geranios, hortensias, 
begonias, helechos, rosales… Es de he-

cho la más bonita de la comarca. Y no 
lo decimos solo los mencianos, que tam-
bién. Lo confirma el jurado del XI Con-
curso de Patios, Rincones y Fachadas de 
la Mancomunidad de la Subbética, pues 
ha vuelto a conceder el primer premio, 

en el apartado destinado a los Rincones, 
a este espacio de nuestro pueblo. Y no 
solo eso. Es el cuarto año consecutivo 
que esta calle recibe esta distinción. 
Este galardón está dotado con 600 eu-
ros.

Pero no solo destaca entre los munici-
pios de nuestro entorno. La calle Jua-
nita La Larga viene conquistando tam-
bién al jurado del IX Concurso de Patios, 
Rincones y Rejas del Patronato Provin-
cial de Turismo, que ha reconocido su 
espectacularidad con un cuarto premio, 
este 2024. De esta forma, revalida el 
galardón obtenido en la primavera an-
terior. Este cuarto premio trae consigo 
250 €.

Pero esta calle y el resto de las Calles 
de las Flores de Doña Mencía, son algo 
más que espacios bonitos. El trabajo 
y esfuerzo de vecinos por mantener 
las plantas todo el año, con ayuda del 
Ayuntamiento, ha dado lugar a uno de 
los recursos turísticos más relevantes 
del casco urbano local.
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Los versos de Manuel Luque conquistan certámenes 
de toda España
“Exquisita narración y palabras llenas 
de ternura que hacen una historia 
conmovedora que nos sensibiliza ante 
una enfermedad dura,” como es el 
Alzheimer. Así se refiere el jurado del 
XVI Certamen de Relatos Cortos del 
Lar Gallego, de Sevilla, al relato “Yo me 
entiendo”, del poeta menciano Manuel 
Luque. El texto le ha llevado a ganar los 
1.000 euros del primer premio de esta 
convocatoria, en la que han participado 
otros mil escritores, de distintas partes 
del mundo, con composiciones en 
castellano o lengua gallega. “Me siento 
muy orgulloso, lo he recibido con mucha 
ilusión,” expresaba el autor.

Manuel Luque sigue siendo uno de los 
mejores embajadores de Doña Mencía. 
Posee el don de expresar con belleza 
realidades complejas, utilizando las 
palabras justas para alcanzar el corazón 
de sus lectores. Así es como sus letras 
conquistan los fallos de diversos 
concursos, de norte a sur del país. En 
los últimos meses, recopila primeros 
premios desde Cañete de las Torres, en 
nuestra provincia, (XXXV Certamen de 
Poesía y Relato Corto), hasta Vizcaya 
(XXIX Certamen de Poesía “Villa de 
Ermua”), pasando incluso por puntos 
como Valladolid (XVII Certamen 
de Relatos “Las Fuentes de la Edad” 
de Pozaldez) o Lanzarote (Certamen 
de Poesía “Esperanza Spínola” de 
Teguise). “En la realidad hay para estar 

escribiendo siempre. Si eres observador, 
si miras donde hay que mirar,” indicaba 
Manuel Luque.

Sus versos hablan de amor o generan 
conciencia ante enfermedades como 
el cáncer o problemas sociales como la 
soledad, la discriminación, la violencia 
hacia las mujeres o la guerra. También 
ponen en valor la riqueza del mundo 
rural y en definitiva, demuestran el 
poder transformador del arte. Es un 
hecho que Manuel Luque plasma, como 
pocos, el valor del trabajo en el campo 
y la belleza de los mares de olivos. Lo 
ha demostrado al alcanzar el primer 
premio del XXXV Certamen de Poesía 
“Blas Infante” de Cornellá de Llobregat, 
Barcelona. Más que merecido si tenemos 
en cuenta que, el siguiente, es solo uno de 
los fragmentos del poema que presentó:

“Y deviene la aceituna en aceite sagrado, 
cultura de vida hecha rito a través de 
los tiempos. Siglo tras siglo, leyenda 
y mito, pócima y ungüento de males, 
medicina y remedio, sostén del candil, y 
del pan íntimo amigo, mientras aceituna 
y torrezno amansan hambrunas y 
regeneran alientos. En la mesa manjar 
exquisito, regalo de dioses, sustento y 
vida del pueblo“.

Luque Tapia nos ha confirmado, 
además, otros primeros galardones 
como el obtenido en Valencia, en las 

Justas Literarias de Enguera con el 
Premio “Miguel Hernández” de poesía. 
También en Cabeza del Buey, Badajoz, 
se ha hecho con el primero del XLIV 
Certamen Nacional de Poesía “Manuel 
José Quintana”. En esa misma provincia 
consiguió, del mismo modo, el tercer 
premio del XX Certamen Literario en 
Prosa “Villa de Medellín”. A su vez, en 
Barcelona ha conseguido otro primer 
premio en el XXVI Premio de Poesía 
“José Mª Valverde”.

Destacamos, igualmente, los premios 
alcanzados en Jaén. Por un lado, un 
tercero en el XVIII Certamen de Relatos 
“Seba Palacios-Memorias de Mujer” de 
La Guardia; y por otro, el primero en 
el XXVII Certamen Poético “Paloma 
Navarro” de Vilches. Tal y como Manuel 
cuenta, este último concurso es especial, 
ya que se organiza en memoria de una 
joven fallecida de cáncer. El Certamen 
incluye una mención especial que otorga 
la familia de manera independiente. 
Pues en esta edición, ese reconocimiento 
fue también para Manuel Luque. 
“Aquella noche fue muy especial, no se 
me olvidará“.

No obstante, el galardón más reciente 
le ha llevado de nuevo a Toledo, este 
mismo mes de junio, donde le ha sido 
concedido el segundo premio en el 
XXVIII Certamen de Poesía “Corpus 
Christi” de Camuñas.
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Repsol premia a RAVI por su 
desempeño en materia de seguridad

Santi Moreno se trae la Oliva de 
Plata del festival Gastroliva

La empresa menciana, Construcciones 
RAVI, ha recibido de manos de Repsol 
el primer premio al “Mejor desempeño 
en seguridad 2023”. El acto de entrega 
tuvo lugar el 10 de junio en Madrid. 
“Es una satisfacción porque es el fruto 
del trabajo de todos, del conjunto de un 

equipo. Es una inyección de motiva-
ción para seguir mejorando cada día“, 
indicaba el gerente de la entidad, Raúl 
Navas. El premio, dotado con 7.000 eu-
ros, reconoce el protocolo de seguridad 
que la empresa desarrolla en sus pro-
yectos. 

El 15 de junio tuvo lugar en Zuheros el 
Festival Gastronómico de la Subbética, 
Gastroliva. Allí mostraron sus productos 
y gastronomía municipios como Doña 
Mencía, Lucena, Rute, Priego de Cór-
doba, Cabra, Carcabuey, Fuente Tójar, 
Baena, Albendín y el mismo Zuheros. 
Participaron también las denominacio-
nes de origen protegidas de aceite Baena, 
Lucena y Priego e incluso establecimien-
tos como el Hotel Zuhayra y la quesería 
Los Balanchares.

En el concurso de tapas propuesto por el 
festival, la Oliva de Oro fue para la “em-
panadilla especiada frita en AOVE de Zu-
heros” de Hotel Zuhayra. Mientras que la 
Oliva de Plata se concedió al “cuajao con 
almendras y queso de Zuheros” de Doña 
Mencía, elaborado por Santiago Moreno.

La oferta turística menciana fue presen-
tada por la técnica del Ayuntamiento, 
Marga Camargo, y la gastronómica por 
Santiago Moreno.

Los AOVES de 
Doña Mencía 
galardonados 
en distintos 
concursos
La Cooperativa Olivarera Nuestra Se-
ñora de la Consolación de Doña Men-
cía ha recibido la Medalla de Plata, en 
la categoría de frutados maduros, de los 
XXXI Premios a la Calidad de la Deno-
minación de Origen Baena. El evento 
en el que se ha reconocido a los mejores 
aceites de oliva virgen extra del marco 
ha tenido lugar en la Casa de la Cultura 
de Albendín.

Además, la cooperativa menciana ha 
sido reconocida con un premio Gran 
Oro en los VI International Awards 
Virtus Edition 2024. En esta ocasión el 
aceite vencedor es un picudo de la ca-
tegoría dedicada a los AOVES frutados.

El aceite de oliva El Henazar también 
ha conseguido, este 2024 un Oro en los 
Premios Mezquita, con un AOVE de co-
secha temprana.

Del mismo modo, la calidad del oro lí-
quido local ha destacado esta campaña 
por la Plata obtenida en los XV Premios 
Aceite de Oliva Virgen Extra CINVE 
2024, por su AOVE El Henazar.

“Es un orgullo. Yo siempre dedico estos 
premios a los agricultores de la coope-
rativa, que son los que se lo merecen, 
por el buen hacer suyo,” indicaba el 
presidente de la olivarera local, Manuel 
Priego.
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Arqueología para toda la 
población
El 11 de mayo el Molino de Aceite del 
Conjunto Vergara sirvió de escenario 
para el XI Seminario Internacional de 
Arqueología, una iniciativa que el direc-
tor del Museo Histórico local, Manuel 
Moreno Alcaide, viene haciendo reali-
dad desde 2012, de la mano del Ayun-
tamiento y la Universidad de Granada, 
contando ya también con la universi-
dad malagueña como organizadora.

 La actividad registró una gran asistencia 
de público y permitió conocer varios de 
los aspectos que conservamos, hoy en día, 
de la época romana. Tras la presentación, 
partiendo del urbanismo y de los gran-
des espacios públicos romanos, el Doctor 
por la Universidad de Huelva, Francisco 
de Asís Marfil Vázquez, destacó los ele-
mentos que aún se conservan, de aquella 
época, en ciudades como Córdoba. “Los 
trazados de las ciudades ortogonales, esas 
dos grandes avenidas que se cruzan en el 
centro, el foro… este tipo de ideas se im-
plantan en época romana,” explicaba.

Por su parte, el investigador y docto-
rando, Alejandro Muñiz García, destacó 

cómo han evolucionado la arquitectura 
doméstica y los patios de las casas de la 
Córdoba romana. Con su intervención, 
el público pudo comprender el porqué 
de la configuración de estos espacios en 
el presente. “Los patios eran el corazón 
de la vivienda,” incidía.

A su vez, la conferenciante y responsa-
ble de la Unidad de Arqueometría de la 
UMA, Lidia Cabello Ligero, mostró una 
visión, para muchos desconocida, de las 
mujeres del mundo íbero. Según expu-
so, más allá de las actividades domésti-
cas, ellas también tenían implicaciones 
sociales y políticas. “Desempeñaban un 
papel importante como sacerdotisas“. 
Además, añadía, “podían incluso elegir 
las mujeres de sus hermanos estable-
ciendo relaciones económicas y políti-
cas entre las familias“.

Este XI Seminario ha incluido como no-
vedad un taller de gastronomía íbera, 
en el que Lidia Cabello y el jefe de co-
cina, José Damián Partido Ruiz, habla-
ron de los productos que utilizaban los 
íberos antaño para elaborar sus recetas. 

Cruces de Mayo

Tejedoras 
decoran el 
parque con 
gancho y punto

Mayores locutores de radio

El primer fin de semana de mayo se 
pudieron visitar en la localidad hasta 
trece Cruces de Mayo. Además, tres 
de ellas contaban con servicio de ba-
rra. Aunque cada una de las cruces 
era elaborada de una forma, contando 
con distintos materiales, todas tenían 
en común el gran esfuerzo y cariño 
puesto por los vecinos y demás compo-
nentes de los colectivos participantes. 
Para la creación de cada monumento el 
Ayuntamiento facilitó cheques, por un 
valor total de 100 euros, a consumir en 
establecimientos de la localidad.

Ángela Urbano es la mayor precursora 
del  Día Internacional de Tejer en Público 
en Doña Mencía. Con la colaboración de 
la Asociación Buenavista ha organizado, 
este 7 de junio, el IV Encuentro de Tejedo-
ras/es de nuestro pueblo. Se celebró por la 
mañana en el parque municipal y por la 
tarde en la Plaza de Andalucía, reunien-
do a más de una veintena de mujeres de 
la localidad. La propuesta de este año se 
acompaña, además, de una intervención 
artística en el parque. Todos los árboles de 
la zona baja han sido decorados con com-
posiciones de gancho y punto.

Doña Mencía ha podido disfrutar en las 
últimas semanas de la participación de 
la localidad en el proyecto “Andalucía 
nos une“. La iniciativa, de la Onda Local 
de Andalucía (EMA RTV), ha permitido 
desarrollar un taller de comunicación 
para personas mayores en el municipio. 
La actividad culminó el 10 de junio con 
un programa de radio realizado por los 
doce mencianos y mencianas que han 
participado en esta propuesta.
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Cine para visibilizar la diversidad
Doña Mencía disfrutó, el último fin de 
semana de mayo, de un Ciclo de Cine 
por la Igualdad, contra el acoso y la ho-
mofobia. La propuesta, organizada por 
la delegación de Igualdad del Ayunta-
miento de Doña Mencía, contó con co-
loquios y la proyección de dos películas, 
en la Plaza de Andalucía.

El viernes, 24 de mayo, destacó la pre-
sencia en la localidad de La Dani, Pre-
mio Feroz como Mejor Actor de Reparto 
y nominado a los GOYA al Mejor Actor 
Revelación, por la película que se pudo 
disfrutar esa noche: Te estoy amando 
locamente. La cinta se sitúa en 1977 y 
aborda el nacimiento del Movimiento 
Homosexual de Acción Revolucionaria 

(MHAR) en Andalucía. “También habla 
de la Ley de Peligrosidad y de las per-
sonas que pusieron su cuerpo y su vida, 
y caminaron, para que nosotras pudié-
ramos correr hoy en día,” destacaba La 
Dani. Sobre expresar lo que cada uno es, 
con libertad, consideró que “cada uno 
tiene su proceso. Es importante tener 
una buena red de apoyo. Que te im-
porte poco lo que piensen los demás, y 
siempre que estés dentro de un espacio 
seguro, que seas libre y feliz,” indicaba.

El sábado, día 25, la película que se pudo 
ver fue “Con Amor, Simón“, una produc-
ción que trata asuntos como el amor 
adolescente homosexual y la “salida pú-
blica del armario”. Sobre ello versó tam-

La Orquesta de Córdoba en Doña Mencía
Solo siete municipios visitará este año, en 
junio y septiembre, la Orquesta de Cór-
doba. Doña Mencía fue uno de ellos el 
viernes, 14 de junio. En la primera parte 
del concierto, junto al guitarrista cordo-
bés Álvaro Toscano, abordaron una de 
las obras más importantes de la música 
española, El concierto de Aranjuez, de 
Joaquín Rodrigo.Completó el concierto la 
Sinfonía nº. 40 en sol menor de Mozart, 
una de las obras más icónicas del periodo 
clásico. La dirección de la orquesta corrió 
a cargo de Beatriz Fernández

Esta iniciativa es posible gracias al con-
venio de colaboración firmado entre la 
delegación de Cultura de la Diputación y 
la propia Orquesta de Córdoba, así como 
al propio Ayuntamiento menciano, que 
financia los gastos técnicos de sonoriza-
ción e iluminación del evento.

bién el coloquio que tuvo lugar antes 
de la proyección, en el que participaron 
Ana Jiménez, entrenadora y presiden-
ta del CD Menciana, y Marcos Serrano, 
profesor y presidente de la Asociación 
Siente, de Lucena.

A ellos se sumó uno de los promotores 
de la actividad, Antonio Muñoz, quien 
explicó la necesidad de seguir organi-
zando eventos de este tipo para visibi-
lizar la diversidad existente, también 
en nuestro pueblo, y mostrar referentes 
cercanos. “Que no haya ni una sola per-
sona a la que se le pase la vida sin ser fe-
liz, por el qué dirán. Queremos ayudar a 
que cada uno pueda vivir su sexualidad 
como quiera“.

Antonio Muñoz anunció, a su vez, la in-
minente creación de una asociación que 
potencie este tipo de actos y de visibili-
dad y participación a toda la gente que 
quiera colaborar.

Además, la concejala de Igualdad, Mª 
Victoria Luna, presentó el cartel del 
III Pride Doña Mencía Muy Orgullosa, 
que se celebrará el 12 de julio. El even-
to contará este año con Manolita Chen, 
reconocida por ser la primera mujer 
trans a la que se le aprobó el cambio de 
nombre y sexo en su DNI. También par-
ticipará el periodista Carlos Barea, leerá 
el manifiesto el menciano David Urba-
no y serán premiados, por defender la 
igualdad, la menciana Ana Jiménez y 
el alcalde de Zuheros, Juanma Poyato. 
Todo con presentación y show a cargo 
de Imperio Reina y fiesta después con 
Aventúrate.
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La Asociación Capaces continúa imparable

La Virgen de Consolación vuelve 
a presidir el altar mayor

Doña Mencía 
vive su Corpus

La Asociación Capaces tendrá presencia 
en el III Pride Doña Mencía Muy Orgu-
llosa, que se celebrará el 12 de julio, en 
la Plaza de Andalucía. El colectivo par-
ticipará con un stand propio en el que 
venderá diversos artículos artesanales. 
Se trata de pulseras, mandalas, llaveros y 

El 26 de mayo la parroquia de nuestro 
pueblo acogió la bendición de la nueva 
imagen de Ntra. Sra. de Consolación. La 
iglesia menciana recupera así, después 
de 91 años, la imagen de la titular de la 
parroquia.

La escultura ha sido tallada por el ima-
ginero Alberto Chica Cámara (Torre-
donjimeno), tratando de imitar la obra 
original, de estilo gótico-renacentista, 
destruida en el incendio de la Iglesia 
Vieja en septiembre de 1932. Tal y como 
ha explicado el párroco local, José An-
tonio Tejero Cárdenas, cuando reali-
zaron el encargo, tan solo pudieron 
entregar al artista una fotografía en 
blanco y negro en la que se podía ver 
la primigenia imagen menciana de la 
Virgen de la Consolación. Partiendo de 
la citada fotografía, Alberto Chica tuvo 
que realizar un profundo estudio de los 
volúmenes y acabados de la imaginería 
de aquella época, para identificar su 
probable policromía. 

 “Para mí ha sido un honor y un privile-
gio poderla bendecir“, indicaba el párro-

co. La eucaristía fue además concele-
brada por el párroco de Fernán Núñez, 
David Ruiz y cantada por el coro de 
cámara de la Asociación Musical Cor-
dobesa.

La obra ha sido tallada, en su totalidad, 
en madera de cedro real, de 1,10 cm 
de altura, policromada al óleo, dorada 
completamente en oro fino de 23 y tres 
cuartos de kilates y estofados todos los 
ropajes con la técnica tradicional del 
temple al huevo. Una familia anónima 
de Doña Mencía, ha sido la encargada 
de financiar la creación.

Doña Mencía volvió a lucir el 2 de ju-
nio durante la procesión del Corpus 
Christi. Numerosos altares engrande-
cieron, además, un desfile en el que 
participaron una veintena de niños y 
niñas de primera comunión. Este año la 
organización de la procesión ha corri-
do a cargo de la Cofradía del Santísimo 
Cristo Amarrado a la Columna, a la cual 
el párroco de Doña Mencía, D. José An-
tonio Tejero Cárdenas, ha agradecido su 
trabajo.

El Santísimo Sacramento se mostró en 
las andas de San Pedro Mártir. El acom-
pañamiento musical corrió a cargo de 
la Banda Municipal de Música de Doña 
Mencía.

otros accesorios con charms, que seguro, 
encantarán a los asistentes.

De hecho, en los últimos meses, Capaces 
ha recibido varios encargos para la ela-
boración de diversos detalles para rega-
lar en comuniones y cumpleaños. Una 

opción solidaria que los vecinos y veci-
nas, que vayan a celebrar algún evento 
importante, deben tener en cuenta, pues 
abarca productos tan variados como lá-
pices con adornos, colgantes y pulseras 
con letras, entre otros. Desde el propio 
colectivo destacan que los interesados 
pueden contactar con ellos y proponer-
les el tipo de artículo que quieren.

Además, la sede de esta asociación men-
ciana disfrutó, hace unos días, de una 
sesión con Córdoba Inclusiva destinada 
a fomentar las habilidades sociales de los 
miembros de Capaces.

Esta asociación de personas con discapa-
cidad es también ejemplo de integración, 
dispuesta siempre a enriquecerse com-
partiendo experiencias e incentivando 
el aprendizaje mutuo con otras personas 
y colectivos. Una muestra de ello la en-
contramos en las actividades compar-
tidas con Mencianas Emprendedoras o 
incluso en el taller de pintura con henna 
en las manos celebrado hace unos días 
junto a voluntarias marroquíes.
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El cole termina el curso con una 
vuelta musical al mundo

El instituto subcampeón en el 
Concurso Jóvenes Andaluces 
Construyendo Europa

El periódico 
escolar 
protagonista de 
Onda Galiano 
Radio

La Casa de 
Bernarda Alba

Con el comienzo del verano llegó el final 
de curso en el CEIP Los Alcalá Galiano. 
Los estudiantes, con ayuda de madres y 
padres, prepararon diversas coreogra-
fías, este año bajo la temática común de 
danzas del mundo. 

El 11 y 12 de abril, un grupo de 19 alum-
nos/as de 4° de ESO, del IES Mencía 
López de Haro, se desplazaron hasta 
Mollina (Málaga) para disputar la fi-
nal del XVIII Concurso JACE “Jóvenes 
Andaluces Construyendo Europa”. Allí 
consiguieron, tras una ajustada votación 
del jurado, proclamarse subcampeones 
con un proyecto titulado “Una Europa 
adaptada a la era digital”. El objetivo del 
certamen es promover el conocimiento 

El periódico del CEIP Los Alcalá Galia-
no, “Mencianos en Acción“, cuenta ya 
con 25 números publicados. Nació hace 
diez años y en junio se ha analizado su 
evolución y la de la prensa escrita na-
cional, en una nueva emisión de Onda 
Galiano Radio.

El 29 de junio, once estudiantes de 2º de 
ESO del IES Mencía López de Haro su-
bieron al escenario del Auditorio Iglesia 
Vieja para poner en escena una de las 
grandes obras de Federico García Lorca: 
“La casa de Bernarda Alba“. La direc-
ción corrió a cargo de la profesora Lau-
ra Núñez. Ocurrió justo después de un 
concierto dirigido por Rafael Caballero, 
en el que los protagonistas, fueron tam-
bién alumnos de segundo.

Ha sido un curso en el que la LOMLOE ha 
quedado implantada en todos los cursos, 
desarrollando en todos niveles las de-
nominadas “situaciones de aprendizaje” 
(actividades diseñadas por los docentes 
para que el alumnado aplique los conoci-
mientos adquiridos, a la resolución de un 
problema de la vida cotidiana).

de la Unión Europea entre el alumnado 
y personal docente.

Los estudiantes de Doña Mencía ejecu-
taron una intervención, sobre la evolu-
ción del continente, que incluía juegos 
de luces, torres de acrosport, desfile de 
banderas, la interpretación de una can-
ción propia y hasta el himno de la Unión 
Europea tocado al piano y saxofón, en 
directo.
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La entrevista con Julio Priego Priego se celebró en su casa y nuestro 
propósito  era que nos hablara de su vida y del compromiso político 
con su pueblo, Doña Mencía. No había una relación detallada de 
preguntas ni un guion previo. Tuvimos que hacerla en dos partes 
con objeto de respetar su necesario descanso. Le instamos a que 
hablara, ya que le dijimos que en el pueblo le conoce todo el mundo, 
menos los más jóvenes y estos deben saber que aquellos comienzos 

de la democracia estuvieron llenos de dificultades. Antes de acceder 
a la alcaldía, Julio Priego Priego formó parte de la candidatura so-
cialista en las elecciones municipales de 1987 y accedió al cargo de 
concejal en 1989. En 1991 se presenta como candidato a la alcaldía 
por el Partido Socialista Obrero Español y es elegido alcalde. Ocupó 
el cargo durante tres legislaturas divididas en dos etapas, de 1991 a 
1995, de 1999 a 2003 y de 2003 a 2007.

Entrevista  •  Julio Priego Priego

“Ser alcalde de tu pueblo conlleva muchas 
satisfacciones y, cuando ya has dejado el cargo, la 
gente agradece tu trabajo realizado”

Buenos días Julio y antes que nada qui-
siera agradecerte que nos hayas atendi-
do con tanta amabilidad. En el pueblo te 
conoce mucha gente, pero nos gustaría 
saber algo de tu biografía.

Yo nací, como todos mis hermanos y 
hermanas, en Doña Mencía, en la ca-
lle Mina, en lo que se llama El Palacio. 
Allí, en el rincón de la izquierda, estaba 
la  casa de mi abuelo Diego -se refiere a 
Diego Priego Salamanca, figura destaca-
da en la izquierda menciana durante la 
II República, al igual que sus hermanos 
Ramón y Víctor-. Mi madre, que toda-
vía vive, era la más chica de su familia y 
cuando se casó se quedó a vivir con mis 

abuelos. Vivimos en la calle Mina hasta 
1971, año en el que mi padre terminó de 
construir nuestra casa en la calle Pablo 
Picasso y allí nos vinimos todos, inclui-
dos mis abuelos. En la escuela del pue-
blo hice los primeros cursos, hasta 5º de 
EGB, después me concedieron una beca 
y con 11 años me fui a la Universidad 
Laboral de Cheste, donde terminé la eta-
pa. Este centro educativo estaba situado 
cerca de Valencia, tenía capacidad para 
5000 alumnos y era la única Universi-
dad Laboral donde se podían hacer estos 
estudios. De Doña Mencía nos fuimos 
cinco muchachos. No fue fácil el cambio, 
a pesar de que el centro estaba equipa-
do de todo, porque pasamos de vivir en 

una localidad pequeña a residir en un 
complejo tan grande como eran aquellas 
universidades laborales. Cuando termi-
né la EGB me fui a estudiar a la Univer-
sidad Laboral de Córdoba, lo que ahora 
es Rabanales, también muy grande pero 
no tanto como Cheste, aquello era como 
una pequeña ciudad. Allí estuve sola-
mente un año porque yo estudié deli-
neación y en aquel centro de Córdoba 
solo había Delineación Industrial. Por 
este motivo me matriculé en el Instituto 
Politécnico Nacional, que era el centro 
de Formación Profesional más grande de 
Córdoba, lo que ahora es el IES Maimó-
nides, donde se creó una rama de “Deli-
neación de Edificios y Obras”, que era la 
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especialidad que yo quería estudiar. En 
este centro estuve cinco años y, una vez 
finalizados mis estudios de delineación, 
regresé a Doña Mencía y me fui al ser-
vicio militar.

En mi etapa de estudiante, durante las 
vacaciones de verano trabajaba con mi 
padre en la obra. Posteriormente, en-
tre varios albañiles del pueblo, crearon 
una cooperativa de construcción, en la 
que también estuve trabajando. En 1983 
muere mi padre, con 53 años, y este he-
cho cambia la vida de toda la familia. 
Me hubiese gustado seguir estudiando 
y cursar Arquitectura Técnica, pero no 
fue posible. Durante un tiempo compa-
giné el trabajo en la construcción con el 
trabajo de delineante para el estudio del 
arquitecto Miguel Ángel Sánchez, has-
ta que en 1986 me llamaron de la bolsa 
de empleo de la Diputación de Córdoba, 
para trabajar de delineante en la Unidad 
Técnica de Asistencia a los Municipios.

Y ahora Julio háblanos de tu andadura 
política.  

Ya era militante del PSOE y había partici-
pado en el partido desde que tuve mayo-
ría de edad, en el año 1982. Yo me adherí 
al partido porque era el pensamiento, el 
sentir, la manera de ver la vida, el com-
promiso político de mi familia y el mio. 
Ramón estaba adscrito a las Juventudes 
Socialistas desde que tuvo edad, al igual 
que mi hermana Manoli. Mi padre había 
ido en las listas del PSOE en las primeras 
candidaturas municipales, en los años 
1979 y 1983.  Respecto a las historias y la 
implicación política de mi abuelo Diego 
y sus hermanos Víctor y Ramón las co-
nocí más tarde. Era mi madre, María, la 
que nos contaba las cosas de mi abuelo 
Diego y mis tíos.“El abuelo de Julio Prie-
go formaba parte de la Junta Directiva 
del Centro Obrero de Oficios Varios de 
Doña Mencía en diciembre de 1921, nue-
ve años más tarde, en octubre de 1930, 
era el vicepresidente de dicho Centro 
Obrero y en 1931 es elegido Presidente. 
El mismo año se presentó a las eleccio-
nes municipales por el Partido Socialista, 
siendo elegido concejal de la primera 
Corporación Municipal democrática de 
Doña Mencía. Su actividad fue intensa 
durante la II República y tras el golpe de 
Estado permanecería en la villa, no sien-
do detenido”. Yo tengo la imagen de mi 
abuelo Diego de pié, escuchando atenta-
mente una radio muy grande que había 
colocada en una repisa. Yo tenía 12 años 
cuando murió. Él fue una figura destaca-
da en aquella época tan convulsa que le 
tocó vivir, pero pudo salir airoso a pesar 
de la situación tan crítica provocada por 

el golpe de estado de 1936, que dio lugar 
a la Guerra Civil.

Formé parte de la candidatura socialista 
de 1987, con Hermenegildo como can-
didato y en diciembre de 1989 tomé po-
sesión del acta de concejal del Ayunta-
miento de Doña Mencía, tras la renuncia 
del compañero que me precedía en la lis-
ta. El alcalde, era Julián Montes Muñoz, 
del PCE, quien ocupaba el cargo desde 
las primeras elecciones municipales en 
1979. En aquella legislatura el PCE tenía 
ocho concejalías, el PSOE dos, el CDS 
otras dos y AP solo una. Este período 
como concejal me sirvió para aprender, 
conocer las claves de la política munici-
pal y entender los procedimientos bási-
cos de la administración local; era muy 
joven y aquella experiencia me vino 
bien. Llegaron las elecciones municipa-
les de 1991 y los compañeros y compa-
ñeras del Partido en el pueblo creyeron 
que yo era la persona más idónea para 
encabezar la candidatura socialista y, 
después de pensarlo y meditarlo, decidí 
aceptar. Yo tenía 27 años y, sorprenden-
temente, ganamos aquellas elecciones 
municipales al conseguir la mayoría de 
los votos obteniendo 6 concejales, mien-
tras que IU-CA obtuvo 5, el CDS 1 y el PP 
otra.

Aquella fue una legislatura difícil. IU-
CA había estado siempre gobernando 
en Doña Mencía (anteriormente bajo 
las siglas del PCE) y a nosotros nos fal-
taba experiencia, al principio era todo 
un poco complicado. La labor de IU-CA, 
desde mi punto de vista, fue bastante 
dura, hubo mucha presión hacia la tarea 
de gobierno, pero yo lo entendía, ellos 
tenían que hacer su trabajo como opo-
sición a nuestra labor de gobierno mu-
nicipal y había que apechugar con ello. 
Intentamos impulsar cambios en los pro-
cedimientos del sistema de impuestos y 

mejorar el sistema de distribución de las 
aguas potables. Para ello contratamos a 
una empresa de aguas de la Diputación, 
al tiempo que  hacíamos lo que podíamos 
con los recursos del PER (Plan de Empleo 
Rural) para mejorar las infraestructuras. 
Trabajamos mucho, porque no había-
mos tenido nunca tareas de gobierno y 
teníamos que intentar cumplir  nuestro 
programa electoral, siempre buscando 
alcanzar el máximo consenso. La verdad 
es que había muchas cosas por hacer, 
pero encontramos poca colaboración 
por parte de IU.

Es de justicia decir que el PCE goberna-
ba en Doña Mencía, con Julian Montes 
Muñoz a la cabeza, desde las primeras 
elecciones municipales y aquellos tiem-
pos eran muy complicados: acababa de 
estrenarse la democracia y el pueblo ca-
recía de las infraestructuras más básicas, 
no había consultorio médico ni instala-
ciones deportivas, el abastecimiento de 
agua a los depósitos era deficiente, la red 
de suministro estaba obsoleta y deterio-
rada, el estado de la mayoría de las calles 
dejaba bastante que desear, etc. Cuando 
Julián comenzó su andadura como al-
calde lo tuvo más difícil, no tenia sueldo 
asignado, no había convocatoria de sub-
venciones para los ayuntamientos,  los 
recursos y los medios, por tanto, eran 
muy limitados. Al primer alcalde,  le cos-
tó mucho más trabajo. A Julián Montes 
Muñoz y a todas las personas que han 
asumido la alcaldía, les tengo un respeto 
muy grande, porque no era fácil ser al-
calde o alcaldesa en aquellos momentos. 
Ahora es más fácil que antes porque hay 
más medios, más recursos tanto econó-
micos como humanos y más apoyo por 
parte de otras administraciones para los 
ayuntamientos.

En aquella primera legislatura trabaja-
mos mucho, pero llegó 1995 y perdimos 
las elecciones. Se intercambiaron los 
resultados de las anteriores y ahora IU-
CA, con Julián Montes Muñoz de nuevo 
como candidato, consiguió seis conce-
jalías y nosotros cinco, el PP obtendría 
dos. Durante aquella primera legislatura 
me casé, la boda se celebró en el salón 
de bodas de la calle Barranco y alguien 
publicó una noticia en El Bermejino ti-
tulada “Se casa el alcalde y otras...” (El 
Bermejino, núm. 166, Septiembre, 1993, 
pág. 3). Nos casamos en 1993 y la primera 
hija nació siendo yo alcalde en marzo del 
1995, la segunda vendría en el 1998 y la 
tercera en 2005. Y tras la derrota sigo de 
concejal y vuelvo a mi trabajo en la Di-
putación. Desde 1995 a 1999, junto a Paco 
Martínez, ya concejal por el PSOE,  y los 
demás compañeros, hicimos una oposi-
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ción a mi juicio bastante constructiva, y 
sin sobresaltos.

En 1999 ganas las elecciones de nuevo, 
aunque con muy poco margen, y en el 
2003 vences de nuevo, esta vez con más 
holgura Imaginamos que es ahora cuan-
do pones en marcha muchos de los pla-
nes previstos ¿Es así? Por lo menos eso 
era lo que anunciabas en tu programa. 

Así es. En 1999, de nuevo ganamos las 
elecciones y gobernaremos hasta 2007, 
ya que también ganamos las de 2003. 
Comenzaba una fase que considero la 
etapa clave en las mejoras que alcanza-
mos en beneficio de las ciudadanas y ciu-
dadanos de Doña Mencía. En esa larga 
fase, trabajamos duro y todas las tardes, 
menos el fin de semana, me reunía con 
Paco Martínez, mi teniente de alcalde, 
para trabajar y planificar las tareas. Exis-
tía una gran complicidad entre los dos. El 
sería mi primer teniente alcalde desde el 
principio y en esa larga legislatura sería 
concejala de Cultura Juani Baena. Para 
mí, de 1999 a 2007, fue una única etapa 
en la que, si bien en la primera no tenía-
mos mayoría absoluta -habíamos gana-
do a IU-CA por solo 6 votos- en la segun-
da sí conseguimos una mayoría holgada.

En tu discurso de toma de posesión 
anunciaste que “el talante en el trabajo 
iba a ser continuar la línea que os ha-
bíais marcado en los cuatro años ante-
riores”. ¿Fue así? ¿Cuáles fueron las ac-
tuaciones más destacadas durante este 
largo período de ocho años? 

Por lo menos lo intentamos. Aunque no 
teníamos mayoría, en la primera etapa, 
si intentamos consensuar todo, traba-
jamos mucho y conseguimos el apoyo a 
nuestros proyectos en la mayoría de los 
casos. Nuestro objetivo en aquella larga 
etapa no era otro que la planificación del 
futuro urbanístico de Doña Mencía (el 
Instituto, ubicado en principio en Buena-
vista, los colegios, el pabellón polidepor-
tivo, el consultorio, el hotel, etc… ) fueron 
unos años en los que los Ayuntamientos 
podían disponer de mejor financiación. 
Se instaló el Centro Guadalinfo que po-
sibilitó la llegada de la banda ancha al 
pueblo. También se realizó una reforma 
integral del edificio del Ayuntamiento, 
haciendo unas instalaciones más acce-
sibles y funcionales. Pero las dificulta-
des fueron mayores que las previstas en 
principio. Nos quedamos sin suelo para 
situar el Instituto de Educación Secun-
daria, debido a los problemas de desli-
zamiento del subsuelo en Buenavista, 
donde en principio estaba previsto su 
ubicación, por lo que nos vimos obliga-

dos a descartar dicho emplazamiento. 
Antes que eso, siendo alcalde Julián 
Montes Muñoz fuimos a hablar con el 
Delegado de Educación, que era José Co-
sano Moyano, y se negoció un convenio 
por el que el Ayuntamiento construía el 
edificio, financiaba la construcción del 
IES y después, en varias anualidades, la 
Junta de Andalucía abonaba el importe 
de las obras. Más tarde conseguimos que 
en el mismo convenio se incluyeran las 
reformas de las escuelas de la calle Bue-
navista y la construcción de un nuevo 
centro en el espacio educativo de la calle 
Junco. Ello nos permitiría no solamente 
construir el IES sino actualizar los otros 
dos centros.

Se inició la reforma del espacio escolar 
de la calle Buenavista, pero en el caso del 
CEIP de la calle Junco se daba la circuns-
tancia de que la reforma prevista inicial-
mente del colegio iba a costar más que la 
edificación de un centro nuevo. Hay un 
concepto en construcción según el cual 
si reformar un edificio cuesta más de la 
mitad del valor del propio edificio, entra 
en una situación de ruina económica. 
Todo ello permitió declarar en ruina los 
edificios existentes e iniciar la construc-
ción de un colegio completamente nue-
vo. Fuimos la envidia de muchos pueblos 
porque íbamos a tener tres centros edu-
cativos nuevos. Respecto al IES las cosas 
no fueron tan fáciles. Nos quedamos sin 
suelo y eso era lo más complicado. La 
propuesta apoyada por los propios arqui-
tectos era ubicar el instituto en el suelo 
donde está en la actualidad. No hubo 
acuerdo con los propietarios y se inició 
un expediente de expropiación urbanís-
tica. Nos costó tiempo pero, afortunada-
mente, Doña Mencía quedó dotada de 
un IES con tres líneas y situado en una 
lugar que goza de una ubicación y unas 
vistas excepcionales La planificación 

urbanística nos permitió obtener suelo 
para construir el Pabellón Deportivo, 
de manera que al municipio no le costó 
nada el terreno donde se construyó. Para 
la edificación del Pabellón, el Ayunta-
miento obtuvo financiación de la Dipu-
tación y de la Junta de Andalucía, con 
esto se consiguió que el Ayuntamiento 
solo tuviera que aportar el 25% aproxi-
madamente del total de la inversión. Y 
creo que acertamos pues tenemos un 
pabellón polideportivo que es la envidia 
de los pueblos de la zona y que es elogia-
do por todas las personas que lo visitan. 
Nuestro programa electoral recogía la 
necesidad de dar solución a las carencias 
que tenía el antiguo Consultorio Médi-
co, así que decidimos emplazarlo donde 
se encuentra actualmente, haciendo un 
edificio más funcional y asequible.

¿Qué recuerdos te llevas y de qué te 
sientes más orgulloso y satisfecho de tu 
etapa como alcalde? 

Lo he dicho muchas veces. Para mi, la 
mejor satisfacción es haber sido alcalde 
de Doña Mencía, el lugar donde nací. Es 
un privilegio que el pueblo te otorga y 
eso es para mi lo más importante. Se tra-
bajó mucho intentando hacer las cosas 
bien para cubrir las necesidades princi-
pales de los ciudadanos y ciudadanas de 
Doña Mencía. Me siento satisfecho con 
lo que hemos aportado al pueblo, estoy 
orgulloso y agradecido a todas y cada 
una de las personas que me acompaña-
ron en esta tarea durante las distintas 
etapas, porque no fue labor de una sola 
persona, sino del trabajo de un equipo 
de personas, que dedicaron parte de su 
tiempo y de su vida a intentar mejorar 
la calidad de vida de su pueblo.  Tuve la 
suerte de poder contar con Juani Bae-
na, una mujer muy inteligente a la vez 
que trabajadora, con Paco Martínez, mi 
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mano derecha, que me acompañaría en 
todos los momentos claves y con muchas 
personas más sin las que lo conseguido 
no hubiera sido posible. Todas son igual 
de importantes para mí.

Pero ¿Es agradecido ser alcalde?  

Bueno hay de todo. Es más agradecido 
ahora que cuando estás en el cargo y 
mucha gente te lo dice por la calle. Ser 
alcalde en un pueblo tan pequeño no 
es fácil. Le quitas el puesto al cura y te 
conviertes en confesor de muchas per-
sonas que acuden a ti para que les re-
suelvas los problemas. Pero el balance 
que hago es muy positivo. Uno sabe a 
lo que va que no es otra cosa que inten-
tar planificar bien el pueblo para poder 
cubrir las necesidades de la gente. Todo 
lo que esté sujeto a la improvisación no 
es bueno. A nosotros, el ordenamiento 
urbanístico nos ayudó a resolver los 
problemas de la ciudadanía y satisfacer 
sus demandas de ocio, cultura, depor-
tes, sanidad, etc. Doña Mencía ha per-
dido gran parte de su tejido industrial 
y se está convirtiendo en parte en un 
pueblo dormitorio. La labor de un alcal-
de en estos momentos es mantener la 
prestación de los servicios con los equi-
pamientos que se tienen y, si es posible, 
atraer a población para que se asiente 
en nuestra villa. (Nota de la edición: en 
estos momentos (2021) la población de 
Doña Mencía es de 4610 habitantes casi 
la misma que había en 1877, 4660). Ser 
alcalde conlleva muchas satisfacciones, 
bastantes de ellas cuando ya has deja-
do el cargo y se acerca la gente a darte 
las gracias. Yo quería señalar el sacri-
ficio que supone -no sé si es la palabra 
adecuada- ser alcalde. Tuve mi primera 
hija siendo alcalde en la primera etapa y 
también lo era cuando nació mi tercera 
hija. Es verdad, me ofrecieron un cargo 
importante en la Junta pero lo rechacé. 
Eso hubiese supuesto una mayor dedi-
cación y menos tiempo para estar con la 
familia y lo primero para mi es y será 
siempre la familia. Si hay algo de lo que 
me arrepienta ahora es del tiempo que 
he restado para estar con mis hijas y mi 
mujer

Y ahora, la última y la más difícil pre-
gunta. ¿Cómo estás? ¿Qué tal te encuen-
tras? ¿Qué es la ELA? En septiembre de 
2016 el diario Cordópolis te hizo una 
larga entrevista, de obligada lectura, so-
bre tu estado. En la misma se informaba 
que en “España hay unos 4.000 afecta-
dos de ELA (Esclerosis Lateral Amio-
trófica)…” y que este mal “no entiende 
de género, raza, clases sociales o edad”, 
que “la esperanza media de vida es de 

cinco años”, pero que tú ya le habías ga-
nado cinco más a la grave enfermedad, 
(en realidad trece más en 2024) consi-
guiendo que el avance de la enferme-
dad vaya a paso de tortuga frente al de 
otras personas que la padecen y que no 
han corrido tanta suerte. Porque la ELA 
aún no tiene ni causa ni cura conocida”. 
¿Qué le puedes decir a las personas que 
lean esta entrevista? 

Bueno, intento sobrevivir y tirar adelan-
te con esta situación. Me diagnosticaron 
que tenía ELA cuando todavía era alcal-
de. La media de las personas afectadas 
por esta enfermedad es de tres a cinco 
años de supervivencia. Pero en mi caso 
la progresión es muy lenta y ya llevo 18 
años. Quizá tenga algo que ver la partici-
pación en un ensayo clínico en Murcia. 
Pero, de los once que participamos en el 
mismo, solo quedamos otra persona y 
yo. Probablemente algo ha tenido que 
ver. No lo sé. Me presenté en 2007 ya 
diagnosticado,  sabía que si ganábamos 
llegado el momento me tenía que retirar 
pero estaba Juani que era el relevo más 
natural. He estado mucho tiempo en que 
me encontraba mejor, tenía más auto-
nomía y eso me permitía moverme sin 
tener que depender de nadie. Ahora me 
tienen que ayudar en todo. (Desde la re-
dacción de El Bermejino recomendamos 
leer la entrevista antes citada).

Pero la cabeza la tienes bien ¿no es así 
Julio? 

Si, es verdad, esta enfermedad no 
afecta a la cabeza. Somos conscientes 
de todo lo que está pasando. Y cuando 
amanece, te dices... pues bueno, otro 
día más. Mi suerte es que tengo una 
familia maravillosa que está muy en-
cima de mí, mi mujer y mis niñas me 
cuidan mucho. A ellas les debo todo. 
Mis hermanas  y mi hermano también 
me ayudan en lo que pueden. A mi 
madre  hago todo lo posible por llegar 
a verla cuando salgo y ella, a pesar de 
sus limitaciones, me llama todos los 
días para ver como voy. Por la calle 
hay mucha gente que me saluda y se 
interesan por cómo estoy,  tienen mu-
cha empatía conmigo y es de agrade-
cer. Hace poco tuve una mala racha 
y cuando volví a salir, todo el mundo 
me paraba para preguntar cómo esta-
ba, agradezco las muestras de cariño 
y afecto que recibo a diario. También 
quisiera aprovechar esta ocasión para 
agradecer al pueblo de Doña Mencía 
su solidaridad,  generosidad y partici-
pación en los actos que se han realiza-
do para recaudar fondos y dar visibili-
dad a esta dura enfermedad que es la 
ELA. Muchas gracias.

El Bermejino
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Crónicas del GAMA de Doña Mencia (6)
CASTILLEJO, término municipal de Nueva Carteya
Situada a medio kilómetro al SE. del pue-
blo de Nueva Carteya y posiblemente 
habitado por gentes íberas entre los siglos 
IV y III a.C., sobre esta fortificación muy 
destruida, la primera noticia que tuvimos 
acerca de su existencia y ubicación, fue 
gracias César Sánchez a quien Fernando 
Caballero, enlace de Nueva Carteya, le 
puso en conocimiento de la existencia 
de la citada fortificación. Curiosamente 
asentado sobre un cerro redondeado, ta-
pizado de olivos  y, prácticamente encima 
del pueblo, había pasado desapercibido 
para nosotros, pese a la pericia y habili-
dad que, por aquellos años de los 60, ha-
bíamos alcanzado en la localización de 
estas construcciones del pasado. 

Fue César Sánchez quien, en la crónica 
que publicó en el diario CÓRDOBA del 
día 14 de septiembre de 1967, dio a co-
nocer el nuevo recinto del Castillejo y, 
sin tener ejemplar ni copia de la misma,  
sabemos que fue el primer informe que 
se hizo sobre dicho yacimiento. Pues, 
seguramente, unos días antes, se des-
plazaron al lugar: Juan Bernier, César 
Sánchez, y José Jiménez desde Doña 
Mencía, recogiendo a Fernando Caba-
llero y a su primo Federico García en 
Nueva Carteya. Tal debió ser la mala 
impresión que les ocasionó la visita que 
en la publicación Recintos y fortificacio-
nes ibéricos en la Bética (Universidad de 
Salamanca, 1970) de Fortea-Bernier, no 
se habla de arquitectura (por tanto no 

se levantó el plano para su publicación) 
y, tan solo un breve comentario sobre 
la cerámica (ibéricas, pintadas y grises, 
y buena cerámica de barniz rojo). En el 
trabajo se limitan a recoger la corta dis-
tancia al pueblo, la altitud de 550 m. y 
poco más. Y continuación afirman que 
“En este gran amontonamiento de pie-
dras y vegetación antigua, característi-
ca de no haberse podido labrar, debido 
a los muros, estos apenas se conservan, 
aunque pudieron intuir un recinto inte-
rior de unos 100 m2. y otro envolvente 
de planta rectangular, causando su des-
trucción la construcción de la carretera 
a Montilla, al igual que la de los casos 
del Villar, Cuevas de Sequeira, Cuevas 
del Carchena, entre otros” Y añaden 
que “Visualmente está en relación con 
Cornicabra, otro recinto donde Schul-
ten caprichosamente situó Spali, en su 
hipótesis sobre la batalla de Munda”. 

La destrucción de las murallas del re-
cinto, se debió, muy posiblemente, a la 
construcción de la carretera de Nueva 
Carteya a Montilla, al igual que otros 
muchos en ésta o en otras carreteras: 
El Villar, Cuevas de Sequeira, Cuevas 
del Carchena. No obstante, Juan Ber-
nier, a los cuatro meses de la crónica de 
César Sánchez, publicó un artículo en 
el apartado “Tierra Nuestra” del CÓR-
DOBA, el 10 de enero de 1968, titulado 
El recinto ciclópeo del cerro Castillejo en 
Nueva Carteya. 

Plaza de Armas y el Higuerón de Nueva 
Carteya
Aquí, el autor, con su magnífica pro-
sa, nos habla del paisaje,  el hábitat y el 
comportamiento humano en la inves-
tigación de estas tierras “carteyanas. 
“Esta gran minoría de caminantes por el 
terreno antiguo cordobés, gana sus bata-
llas científicas no del todo en paz, como 
podría pensarse en este apacible estudio, 
sino recibiendo más de un flechazo ame-
nazador de las amazonas guardianas de 
los antiguos tesoros. Porque tesoros son 
los que descubre para la historia, como 
se verá en años venideros en los textos 
capitales sobre civilizaciones hispanas… 
Más adelante nos ilustra con la ruta que 
lleva al yacimiento: …desde la cuesta del 
Castillejo, subiendo por el viejo cami-
no que atraviesa el Carchena, desde el 
mismo caserío límpido de esta reciente 
Carteya blanca…, …ya con la “blitzkrieg” 
cesariana, los magníficos exploradores, 
adelantaron sus pasos y conquistaron 
las ruinas…, sobre una redondeada y 
caliza calva de olivas. Desde ésta, en la 
soleada tarde, oteamos cumbres pare-
jas con idéntico destino. A la izquierda 
álzase alta y dominante, la fortificación 
ibérica de Cornicabra. A la derecha, la 
mole de la viejísima ciudad también ibé-
rica de la Plaza de Armas, rodeada de las 
construcciones: Charconero, Casarón 
del Portillo, San Nicolás y Neverías. En-
frente el Sancta Santorum del iberismo 
cordobés, la maravilla arqueológica del 

Vista desde la Estación de Servicio
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Plano 11-94

Muro NE

Higuerón, pieza capital de una sorpren-
dente lección ibérica de Arqueología es-
pañola.

Por otra parte, Bernier , no deja de pre-
guntarse, qué es el Castillejo y qué papel 
tiene en la historia ibérica de esta zona. 
Al interrogarse: ¿Qué es, pues, esto que 
vemos en el cerro Castillejo, casi sin 
forma ni elementos para su definición?... 
Cuentan nuestros historiadores locales, 
singularmente Valverde y Perales –en 
trabajo aún no publicado- que don Diego 
de Carro, el fundador, hizo una gran 
“razzia” de materiales, acabando con los 
restos de una ciudad romana, el Villar 
y Cuevas de Carchena, así como con 
diversas “Turres Annibalis” de las cerca-
nías. Y termina: “La huella romana utili-
za un Monte Horquera ya civilizado, ya 
viejo y gastado de influencias coloniza-
doras. Este es el misterio de esta comarca 
llena de imponentes monumentos, que 
no tienen más historia que la que ellos 
solos -fantásticamente- pueden darnos”.

Bernier citando a Valverde y Perales, 
quien denuncia a don Diego de Carro, 
el fundador, como el gran destructor 
de restos antiguos en el territorio “car-
teyense”. Sin embargo, habría de trans-
currir más de 27 años, para que Alfonso 
Sánchez junto con José Jiménez  volvie-
ran a visitar el yacimiento “Castillejo” 
(el 25 de Octubre de 1994). Con la curio-
sidad y el empeño de levantar el plano 
de los escasos y ocultos muros que aún 
pudieran conservarse entre el folla-
je o las tierras removidas. Además, de 
tomar  los datos geográficos que en su 
momento no se recogieron y, muestras 
cerámicas o de otros eventos que pudie-
ran haber quedado en el olvido. Fruto 
de esta visita, Alfonso Sánchez publicó 
en el periódico local EL BERMEJINO, 
núm. 180 de Noviembre de 1994, un 
trabajo con el título:  El recinto fortifi-
cado del cerro “Castillejo” de Nueva Car-
teya. Después de más de 27 años de su 
descubrimiento, el autor, rememora el 
serpenteante itinerario, entre olivares, 
que en su día, allá por el año de 1967, 
recorrieron “mencianos” y “carteyanos” 
juntos para incorporar un nuevo yaci-
miento a la lista de fortificaciones data-
das en el Monte Horquera. 

El plano de El Castillejo
27 años más tarde de su descubrimiento, 
junto a mi buen y compañero José Jimé-
nez Urbano levantamos el complicado 
plano de la fortificación, al mismo tiem-
po que confirmaron el período de hábitat 
en los siglos IV y III a.C. Por el mapa 
1:50000 del Instituto Geográfico Nacio-
nal, fijaron las coordenadas geográficas 
en 37º 35’ 10” latitud N. y 0º 47’ 35” longi-
tud O. En cuanto a la altitud rectificaron 
la confusión - en la primera visita-  con 

otro cercano cerro más alto, de cota 550, 
a la 500 del auténtico recinto fortificado. 
Al dibujar el plano, comprobaron la exis-
tencia de restos de muro, a ras del suelo, 
en la zona septentrional  (alineación SE.-
NW.) de apenas 4 m. de longitud. En el 
centro tapizado de zonas de roca natural 
y majanos, de los que parte otra supues-
ta alineación (N.-S.) de sillares intermi-
tentes, de unos 8 m. Todo el conjunto  
aparece rodeado por tres largos paños de 
muralla –quebrados en ángulos obtusos- 
que nos recuerdan a la muralla externa 
del “Higuerón”. La muralla de levante 
presenta unos 14 m. de longitud y algo 
más de 60 cm. de altura media. Al nores-
te se localizó otra de unos 10 m. y esqui-
nado en ángulo obtuso. Y al mediodía, la 

tercera de 4 y 10 m., también quebrada 
en la misma disposición de la anterior. 
¿Forma poligonal irregular o adaptada a 
las curvas de nivel? De cualquier forma, 
calculamos en unos 1200 m2. la superfi-
cie. Desde la cima del mogote pudimos 
avistar a 50º Cornicabra, 90º Nueva Car-
teya, 125º Cueva de los Murciélagos, 130º 
Vistillas, 145º Plaza de Armas, 210º Torre 
del Puerto, 315º Cuevas de Sequeira y 
320º Espejo. La cerámica ibérica y de tra-
dición púnica se localizaba en dos gran-
des áreas: una en la ladera de levante y la 
otra en una amplia extensión por el nor-
te de la meseta. Una zona de cerámica 
atípica se encontraba en la vertiente SO.

Alfonso Sánchez Romero 
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Test básico menciano ¿Sabías que…?

Encuentra las 6 palabras ocultas.

Vocabulario Menciano

BARBERA: Navaja de afeitar.

CHUSNEAR: Andar oliendo y probando la comida o 
la bebida.

ESMAYAO: Que tiene un hambre irresistible.

MALAPIPA: Persona sin gracia.

PIRIFUELLE: Perifollos, adornos.

SEÑÁ: Contracción de señora.

Bibliografía: 
“Vocabulario Menciano”. José Jiménez Urbano.

Notas extraídas de las Actas Capitula-
res del siglo XVII que se conservan en 
el AHMDM, saliendo varios temas que 
nos ayudan a entender cómo era la 
vida cotidiana en aquella época.

14 de marzo  de 1690
Asunto: Derechos del bacalao
Se determinó lo que se ha de cobrar por 
real del bacalao y pescado. Por cada libra  
de vacalao de 32 onzas… 4 mrs. Por el pes-
cado de escama: por cada libra se baja de 
16 mrs a 8 mrs.
Fuente: Actas Capitulares. AHMDM. 
1690.

15 de marzo  de 1690
Asunto: Cabildo para que se venda el tri-
go picado del Pósito
Que se vendan 500 fanegas con riesgo de 
picarse. “El Pósito de ella hoy de presente 
se halla lleno y en su mayor parte añejo de 
la cosecha de 1688 y estar muy adelante y 
a pique de ponerse de mala calidad por ser 
razón y carecer los panaderos de esta villa 

de trigo por no hallarlo por estarse expe-
rimentando haber muchos día sin que no 
llueva. En esta atención se vendan 500 fa-
negas.
Fuente: Actas Capitulares. AHMDM. 
1690.

9 de junio de 1690
Cabildo en se recibió por Alcalde a Geró-
nimo Ortiz Cubero
… ante los señores Don Pedro Jurado Man-
silla, Alcalde y juez ordinario, Don Miguel 
Francisco Galiano Barnuebo alguacil ma-
yor, Don Juan Valera Roldán Alférez  Ma-
yor y Don Andrés López Cubero, regidor… 
pareció el señor Don Gerónimo Ortiz Cu-
bero, Rexidor de dicho Conzejo,vecino de 
esta dicha villa e hizo demostración de un 
decreto mandado despachar por el Excmo 
Señor Duque de Sessa, su fecha en la ciu-
dad de San Lúcar de Barrameda a los vein-
te y ocho de Mayo próximo pasado…
Fuente: Actas Capitulares. AHMDM. 
1690.

9 de agosto de 1691
Asunto: Familiar del Santo Oficio.
Se recibe como familiar a D. Jazinto Rol-
dán Galiano que exhibió un título dado a 
su favro porel Santo Oficio de la Inquisi-
ción de Córdoba. 
Fuente: Actas Capitulares. AHMDM. 
1691.
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El flamenco por los pueblos

Aniversario XL de la Peña

El 19 de mayo se celebró en la peña 
flamenca de Doña Mencía el décimo 
segundo circuito del cante “el flamen-
co por los pueblos”, que cada primave-
ra organiza la Federación Provincial 
de Peñas flamencas de Córdoba en 
colaboración con las peñas federa-
das de la provincia y que cuenta con 
el patrocinio del área de Cultura de 
la Excelentísima Diputación Provin-
cial. Los artistas fueron presentados 
por Rafi Recio que le pasó la palabra 
a José Gregorio Ramírez, presidente 
de la Federación de Peñas Flamencas 

de Córdoba. Las primeras palabras 
fueron para felicitar a la Peña men-
ciana,  manifestando “es para mí una 
satisfacción estar aquí en esta Peña 
que lleva años haciendo historia del 
flamenco en Córdoba y Andalucía”. 
Siguió aplicando los nuevos proyectos 
que la Federación tiene para las peñas 
federadas concluyendo que Antonio 
Camacho sigue siendo miembro de la 
Federación. 

Le dio paso a los dos artistas llegados 
de Córdoba, Manuel García “More-

nín” al cante y Manolo Baena al to-
que. “Morenín” es un cantaor sobra-
damente experimentado que dosifica 
con sabiduría su voz, con una dosis de 
magisterio y sentimiento “Morenín” 
obsequió a todos los presentes, acom-
pañando por el noble y muy justo to-
que de Manolo Baena, con milongas 
soleá, petaneras y fandangos para ter-
minar la primera parte. Se arrancó en 
la segunda por tangos, tientos, dando 
paso a unas malagueñas con remate 
de abandolaos y continuando por fa-
rrucas y terminó por serranas.

Entre los actos programados para cele-
brar el XL aniversario de la Peña Fla-
menca. El día 23 de junio tuvo lugar un 
recital flamenco a cargo del cantaor 
baenense de “Córdoba” Manolo Párraga 
quien estuvo acompañado a la guitarra 
por nuestro paisano, Enrique Ordóñez 
bautizado como “Enrique de Miguel”. El 
acto fue presentado por el presidente 
Rafael Cabezas, en el transcurso se pidió 
un minuto de silencio por el socio Anto-
nio Úbeda Tienda que falleció el día 11 
de junio a los 48 años de edad. 

Tras la presentación, Párraga comenzó a 
recitar con un cante de trilla, siguiendo 
por malagueñas, alegrías y cantiñas, ter-
minando la primera parte por fandan-
gos de Huelva.

En la segunda mitad, Manuel Párraga 
abrió con una seguidilla profunda, salida 
del corazón,  siguiendo por soleá de Al-
calá, continuando por tanguillos de cai, 
recordando a Chano Lobato y un rami-
llete de fandangos esta vez al estilo del 
niño Gloria.  

Un recital completo con ocho cantes 
poniendo entrega, dándolo todo y sin 
alivio para su garganta, con un público 
que llenaba la peña, los asistentes mos-
traron su agradecimiento y premiaron 
la actuación de los dos artistas, Enrique 
de Miguel le hizo un acompañamiento 
soberbio a la guitarra, demostrando que 
cada día va ganando en musicalidad y 
técnica.

Por VRL Chaleques
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MUJERES MAGNÍFICAS: Margarita Nelken. 
Escritora, Crítica de Arte. Política Feminista.

MUJER

Junto a Clara Campoamor y Victoria 
kent, Margarita Nelken fue la tercera 
mujer parlamentaria durante la se-
gunda República. Precisamente ella 
fue la única mujer que  logró renovar 
su candidatura en las tres legislaturas 
republicanas: 1931, 1933 y 1936.

Margarita Nelken Mansberger nació el 
6 de julio de 1894 en Madrid, de padres 
judíos alemanes emigrados a España. 
Desde muy joven se sintió atraída al 
campo del arte a través de  la pintura y 
la música. Marcha pronto a París y al-
terna los estudios de pintura con cursos 
de composición, armonía y piano. Parti-
cipa en exposiciones colectivas en Vie-
na: En Barcelona expone individual-
mente y en la sala de artistas vascos de 
Bilbao también hay obras suyas.

Una enfermedad ocular la obligó a 
abandonar la pintura, a la que sin em-
bargo se dedicará el resto de su vida 
de manera profesional, gracias a la 
crítica de arte. Margarita, que apenas 
cuenta quince años sorprende por sus 
planteamientos vanguardistas y su es-
tilo sobrio y directo. También frecuen-
tará el periodismo y la traducción, y 
escribirá un buen número de novelas 
breves. Al dejar la pintura intensifica 
sus colaboraciones en publicaciones 
francesas, inglesas, alemanas, italia-
nas y argentinas. .Impartirá cursos y 
conferencias en museos, ateneos y ca-
sas del pueblo, con gran popularidad y 
prestigio: el Museo del Prado, Museo 
de Arte Moderno, Museo Romántico 
de Madrid o el Louvre de París. 

El periodista J. Benjumea Román la 
describía así: “Margarita es una mu-
chacha rubia, de ojos azules, cara de 
damisela versallesca, bonita y buena 
moza, gentil y alada, cual su fuese una 
de sus muñecas de época que, después 
de una noche de sombras, al lucir el 
sol, saltarina, con su encanto de mu-
ñeca, tomó vida y echó a andar”

Esta descripción, quizá, nos  puede 
hacer pensar que Margarita era una 
mujer frágil y que dedicaba su tiempo 
a pasear acompañada del brazo de su 
esposo o compartiendo tertulias so-
bre moda con las amigas; nada más 
lejos de la realidad, ella fue una mujer 
comprometida con sus ideas, luchado-
ra y extremadamente culta. Hablaba 
fluidamente francés y alemán. Se ha 
atribuido a Nelken la primera traduc-
ción de Kafka al español. Poseía una 
cultura excepcional, especialmente 
para una mujer española de la época 
y se relacionaba con Santiago Ramón 
y Cajal, Benito Pérez Galdós  y la gene-
ralidad de los círculos intelectuales de 
su época.

Tuvo dos hijos, cada uno de un padre. 
Su ajetreada vida sentimental, que 
llevaba como una bandera de libertad 
en una época en la que el tener hijos 
fuera del matrimonio y con hombres 
distintos era un gesto provocador, se 
combinaba con una ardua tarea inte-
lectual.

Abandonó sus primeras aficiones en 
plena juventud para dedicarse al ac-
tivismo político y social, aunque se-
guiría siendo siempre una destacada 
publicista. Según sus propias declara-
ciones, empezó a interesarse por los 
temas sociales al vivir de cerca los 
problemas de la revolución alemana. 
También fue una oradora carismática, 
muy popular en el medio rural por su 
defensa de las masas campesinas. Te-
nía un temperamento apasionado por 
lo que estaba llamada a triunfar en to-
das las aventuras intelectuales, socia-
les y políticas en que empeñó su vida.
Con frecuencia tiene encuentros con 
la Fuerza Pública, por la vehemencia 
de sus palabras, lo incontrovertible de 
sus manifestaciones y su gracia e in-
genio para establecer paralelismos de 
épocas y circunstancias.

Otra de las grandes preocupaciones 
de Margarita Nelken fue la condición 
social de la mujer en España. Defen-

día a ultranza la necesidad imperiosa 
de desarrollar el feminismo en Espa-
ña. Ponía de relieve la explotación a 
la que era sometida la mujer, la des-
igualdad laboral, el peligro de la igno-
rancia, al hipocresía sexual, la nociva 
obsesión del pecado, la falta de educa-
ción sexual, la necesidad de instituir 
el divorcio…Sus palabras y escritos 
provocaron escándalos e incidentes 
que retratan fielmente la exasperada 
mentalidad machista imperante y la 
humillante condición social de la mu-
jer.

Su espíritu altruista  la llevó a fun-
dar en 1919, en Madrid, la casa de los 
niños de España. Allí se acogía  a los 
hijos de las madres trabajadoras ( legí-
timos o ilegítimos)Cerró la casa cuan-
do un aristócrata se ofreció a sufragar 
todos los gastos de la casa, siempre y 
cuando se sustituyera al personal lai-
co por religioso.
Por otro lado, su cultura y el conoci-
miento de varios idiomas le permi-
tieron servir de anfitriona a ilustres 
visitantes extranjeros que venían a 
nuestro país a conocer de cerca la si-
tuación de la España republicana.

Cuando estalla la sublevación mili-
tar de julio de 1936, la actitud de la 
Nelken durante la contienda iba a ser 
indesmayable y combativa. Sería una 
de las principales protagonistas de 
aquellas trágicas y gloriosas jornadas 
de la defensa de Madrid. Poco después 
solicita su ingreso en el partido comu-
nista. Hasta entonces había sido fer-
viente partidaria del socialista Largo 
Caballero.

Cuando el gobierno republicano huyó 
a Valencia, Margarita jugó un papel 
muy importante con sus llamamien-
tos de ánimo a la población amedren-
tada a través de la radio. 

Margarita cruzó la frontera francesa, 
junto a su hija Magda, durante la reti-
rada general de Cataluña. Ambas tra-
bajaron intensamente desde Perpiñán 
en la asistencia a los refugiados repu-
blicanos internados en los campos de 
concentración franceses en los pri-
meros meses del exilio. Marchó luego 
a París y, a finales de 1939, a México 
donde murió en 1968. Allí desarrolló 
una relevante labor en el campo de la 
Literatura  y de la crítica de arte. 

Juliana Moreno Polo



25

MAY/JUN 2024

DEPORTES

Dos nuevas convocatorias para Aitana Cortés con la 
Selección Española Sub-17

El CD Menciana Apaga y Vámonos cierra una 
temporada brillante con varios títulos de copa 
Diputación y Supercopa

Tanto en mayo como en junio ha estado 
en sendas concentraciones con el com-
binado nacional, además de disputar dos 
choques amistosos ante Portugal. 

Una temporada más la menciana Ai-
tana Cortés ha estado en los planes de 
la Selección Española Sub-17. En los 
últimos meses estuvo presente en dos 
concentraciones con el combinado 

nacional, tanto en la Ciudad del Fút-
bol de Las Rozas, como en la localidad 
portuguesa de Fundao. En un doble 
enfrentamiento amistoso ante Portu-
gal, la pívot local anotó dos dianas ante 
las lusas. Además, recientemente se ha 
conocido su renovación con el Martos 
FSF de 2ª División, escuadra en la que 
permanecerá por segundo curso con-
secutivo.

Numerosas finales de Copa Diputación y 
Supercopa se celebraron en Doña Men-
cía durante los meses de mayo y junio, 
demostrando de nuevo que nuestro mu-
nicipio es el epicentro del fútbol sala pro-
vincial. En gran parte de ellas el cuadro 
local CD Menciana fue protagonista. En 
total fueron tres las finales de Copa Di-
putación, y una de Supercopa, las que ce-

lebraron su partido decisivo en el PMD 
Alcalde Julio Priego. 

El Menciana ha conseguido el doblete, 
liga y copa, en dos categorías, caso de la 
alevín y la cadete femenina. Además, en 
ambos casos, estuvieron cerca de conse-
guir una hazaña mayor en el campeona-
to de Andalucía de clubes. Por otro lado 

también consiguió el doblete el cadete 
masculino, levantando los títulos de liga 
y supercopa, quedándo a las puertas del 
ascenso a la máxima categoría autonó-
mica en el choque decisivo de la fase de 
ascenso. 

El juvenil, tras un brillante curso, tam-
bién consiguió ser campeón de Copa Di-
putación, merced de la victoria cosecha-
da en la final celebrada en Baena ante 
Villarrubia, mientras el Infantil A obtu-
vo el mismo premio -en este caso en la 
Supercopa- superando a domicilio en la 
gran final al CD Decorseneca. No corrió 
la misma suerte el primer equipo que 
sucumbió en Villa del Río ante el cuadro 
local también en la final copera. Desta-
car la importante afluencia de paisanos 
presentes en todos estos partidos, pun-
tualizando en la final del equipo sénior 
o en la fase de ascenso del cadete donde 
más de 150 mencianos se dieron cita en 
Villa del Río o Jaén respectivamente.

El Atlético Menciano juvenil cierra su regreso a 3ª 
Andaluza en mitad de la tabla
En una irregular temporada, consi-
guieron salvar la categoría de forma 
holgada. 

Regreso positivo del Menciano juvenil a 
3ª Andaluza donde ha conseguido la sal-
vación de forma tranquila a dos meses 
de culminar el campeonato, pese a ser 
su primer año en la competición tras el 
ascenso. 
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Alex Bonilla 
renueva como 
futbolista 
del ciudad de 
lucena

El CD Torre 
la Plata es 
reconocido 
como Escuela 
Oficial de 
Ajedrez por la 
Federación

Tras completar su primer curso en el 
cuadro aracelitano, disputando hasta 18 
partidos en 3ª RFEF, da el salto a la pri-
mera plantilla.

La Federación Andaluza de Ajedrez ha 
reconocido como Escuela Oficial de Aje-
drez FADA al club de nuestro pueblo.

El Atlético Menciano coge las riendas de 
la organización de la competición este 
verano. 

Desde la segunda semana de junio 
se celebra la competición local por 
excelencia cada verano. La liga de 
fútbol-7, que se extenderá hasta me-

diados de agosto, cuenta en esta edi-
ción con 13 escuadras en liza; Ocho 
de Doña Mencía, tres de Baena y dos 
de Luque. Estos equipos jugarán una 
primera fase en formato de liga, para 
posteriormente disputar los play off 
con los ocho primeros clasificados de 
la fase regular. 

Un total de 23 palistas participaron en 
esta competición que ha tenido como 
epicentro la Peña Recreativa del Real 
Madrid 

Gran éxito de participación de la I Liga 
Local de Tenis de Mesa que, bajo la orga-

nización de la delegación de Deportes, se 
ha celebrado durante los meses de mayo 
y junio en la Peña del Real Madrid. Beni-
to Ibañez ha sido el ganador, tras superar 
en una interesante final a Jesús Delga-
do. En la final de consolación fue Tomás 
Cuevas quien superó a Juan Ruz.

Deportes por Jose A. Jiménez

Un total de 13 equipos se dan cita 
en una nueva edición de la liga 
local de fútbol-7 

Celebrada la I Liga Local de Tenis 
de Mesa
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Nuevos logros para el jinete local 
Diego Cano

Jesús Mateo 
ficha como 
preparador 
físico del 
West Ham 
United de la 
Premier League 
Femenina

La Hacienda Montemarina de Mar-
bella acogió el segundo fin de semana 
de Junio una nueva edición del Cam-
peonato de Andalucía de Doma Clási-
ca. En una brillante actuación, Diego 
Cano ha sido segundo clasificado en 
la categoría Ponis A individual, con 
el caballo Bayo Grande, misma yegua 
con la que consiguió el tercer puesto 
en Ponis A por equipos. Además, fue 
quinto en Ponis B alevín con Chanel 
Totana. 

Tras curso y medio en el Hammarby fe-
menino de Suecia, este profesional del 
deporte local hace las maletas hasta Rei-
no Unido.

Álvaro Gómez Subcampeón de España juvenil con 
el Real Betis Balompié
Dos goles del ariete local clasificaron a 
los verdiblancos para la final de la Copa 
de Campeones, además de obtener un 
billete para la Liga de Campeones. 

Tras un duro inicio de temporada, bri-
llante broche final para Álvaro Gó-
mez con el juvenil del Real Betis. En 
sus últimos coletazos como futbolista 
verdiblanco, el delantero menciano 

anotó un doblete ante el Sevilla FC en 
las semifinales de la Copa de Campeo-
nes para dar a su equipo el billete de 
la final -que perdieron ante el Atlético 
de Madrid-, y de la próxima edición de 
la Copa de Europa Juvenil. Ahora, tras 
cinco temporadas, cierra un ciclo en 
el cuadro de Heliópolis y buscará una 
nueva experiencia en un filial de 2ª o 
3ª RFEF.

Fernando Jiménez logra el 
ascenso a Tercera Federación con 
el CD Martos

Fernando Jiménez ha sido titular en 19 de 
los 24 partidos en los que ha estado citado 
esta campaña, anotando un tanto en es-
tos encuentros pese a ocupar una demar-
cación puramente defensiva. Es el segun-
do ascenso a la categoría de Jiménez, que 
ya consiguió un reto similar en la 18/19 
cuando militaba en las filas del

Atlético Porcuna. Precisamente, esa tem-
porada, coincidió con el mismo entrena-
dor que este curso, el jienense Fernando 
Campos. 

El defensor local ha jugado en todas las 
categorías del fútbol españa, a excepción 
de primera y segunda división, desde 
la antigua 2ª División B hasta la última 
competición provincial en las filas del At-
lético Menciano. 
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Niño Ruven culmina 10 años de construcción de 
su fagot flamenco

Aitana Cortés con la selección Española sub17

Ciclo de Cine por la 
Igualdad, contra el acoso y 
la homofobia en la Plaza 
de Andalucía

El instituto subcampeón 
en el Concurso Jóvenes 
Andaluces Construyendo 
Europa.

Numerosas Cruces de 
Mayo en Doña Mencía, 
con gran ambiente.

Presenta en el Conjunto Vergara una innovación: realizar el zapateado del baile 
flamenco mientras toca el fagot.         
   
Reconocido como el creador y único exponente del fagot flamenco y del fagotiño, 
rememoró diez años dedicados a la construcción de su proyecto artístico. Además, el 
joven instrumentista aprovechó este encuentro para revelar su última aportación, 
realizando el zapateado propio del baile flamenco a la vez que iba tocando su 
instrumento. 

La joven menciana, Aitana Cortés Poyato, vivió en junio su cuarta convocatoria con 
la Selección Española Sub-17 de fútbol sala femenino. Los días 25 y 26 disputó dos 
amistosos en Fundao, Portugal, ante la selección anfitriona.

IGUALDAD     

EDUCACIÓN   

CULTURA             


